# Estade 32

Editoriales de la Prensa Local 19 de enero del 2022



# Malestar en corporaciones policiacas

NO LES HAN CUMPLIDO

la redacción de EL SOL DE ZACATECAS entraron varias llamadas anónimas para denunciar que existe preocupación y malestar en la mayor parte de las corporaciones policiacas hacia sus superiores jerárquicos; en buena medida, derivado de la muerte de 8 policías asesinados en sólo una semana.

La denuncia es que había el compromiso de incrementar sus percepciones y garantías para ellos (los policías) y sus familias. No les han cumplido.

Y dejamos claro que se trataron de llamadas anónimas, que por temor a represalias los denunciantes no quisieron darnos su nombre.

Se entiende, no es fácil para ellos.

Llamó también la atención que referían ser policías Preventivos, de la Metropol y Estatales. No hay que perder de vista que ahora son blanco de agresiones por parte del crimen organizado. Urge revisar su estatus.

Lo que queda claro es que en el tema de temas, las distintas corporaciones policías también la están pasando mal. Han sido muchos años de desgaste, de inversión de recursos y de resultados que no convencen a nadie

No ha sido fácil para ellos.

#### **COMPROMISOS INCUMPLIDOS**

Aunque dijeron que agotarán primero el diálogo al interior de sus corporaciones, tampoco no descartaron hacer visibles con alguna protesta. Reconocieron gozar de algunos apoyos, pero que ante la violencia que se vive, son insuficientes. Es probable que tengan razón.

Lo más que les pusimos arrancar (vía llamada telefónica), fue el malestar y preocupación que traen, como consecuencia de los 8 policías asesinados, la

mayoría policías preventivos. Temen dejar a sus familias desprotegidas.

Este diario se dio a la tarea de preguntar en la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en el caso de Zacatecas, capital, cómo está el tema de las garantías de los policías preventivos. Igual lo haremos con Fresnillo y Guadalupe.

Se supone que están blindados, pues.

#### GARANTÍAS Y ESTADO DE FUERZA

GUSTAVO SERRANO OSORNIO, titular de la SSP en la capital de Zacatecas, aseguró que los policías municipales cuentan con un seguro de vida por medio millón de pesos y otros beneficios, así como el respaldo de la institución hacia las familias.

Sirva lo que está pasando, para que el gobierno de DAVID MONREAL ÁVILA revise con lupa, bajo qué condiciones están trabajando las corporaciones policiacas. Revisar las garantías de los policías y el estado de fuerza de las corporaciones es fundamental. Consejo sano, consejo gratis.

En conclusión, hay malestar y preocupación en las corporaciones policiacas que, dicho sea de paso, en una semana, la delincuencia organizada ha asesinado a 8 elementos Preventivos y de la Metropol. De Fresnillo, Guadalupe y Zacatecas. Cuidado, el malestar se extiende hasta el Poder Ejecutivo.

El gobernador debe tomarlos en cuenta.

#### HASTA MAÑANA.

Email:gerardodeavila@elsolde zacatecas.com.mx

Facebook:**Gerardo.deavilagonzalez** Twitter: @gerardosolzac



# **RAYOS DE SOL**Juan Castro

#### La autonomía del Poder Legislativo

NOMBRAMIENTO.- El pasado primero de enero de 2022, la diputada Imelda Mauricio Esparza, en su carácter de Presidenta de la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política de la LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas, suscribió el oficio identificado con el No. 078/I/2022, a través del cual se notificó a Álvaro Puente Ruvalcaba, actual titular de la Dirección de Administración y Finanzas de esta Legislatura, que a partir de tal fecha se había otorgado un "nombramiento provisional como encargada" de la Dirección de Administración y Finanzas de la Legislatura del Estado de Zacatecas, a Ana Bertha Luna Quintero.

ENTREGA.— A través del mencionado oficio se le indicó a Álvaro Puente Ruvalcaba que procediera a realizar la entrega recepción de su cargo, conforme a la normatividad de la materia.

APROBACIÓN.— Lo anterior toma relevancia toda vez que en ningún momento el Pleno de la Legislatura del Estado de Zacatecas ha determinado la remoción del actual titular de la citada Dirección, ni ha designado a una encargada provisional para tal efecto, de acuerdo con el procedimiento que para el efecto está previsto en el artículo 156 del Reglamento General del Poder Legislativo.

EXCESO.- De tal forma, nos encontramos ante un flagrante exceso en el ejercicio de funciones cometido por la actual Presidenta de la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política, puesto que la designación y remoción de los Directores de las unidades administrativas no se encuentra dentro de sus facultades, según lo establecido por la Ley y el Reglamento General que rigen la actuación de esta Asamblea Popular.

SEFIN.- Según lo que ha trascendido, la diputada morenista Imelda Mauricio, intentó convencer a sus compañeros diciendo que era una orden del secretario de Finanzas, Ricardo Olivares Sánchez, pero al no encontrar respuesta señaló que si no se hacía caso, amenazó con que la Sefin detendría el flujo de sus participaciones a la Legislatura.

INTENTO.- Al seguir sin respuesta de parte de los diputados de las otras bancadas, e incluso de su mismo grupo parlamnetario, la diputada entonces indicó que era una orden del gobernador David Monreal y que se tenía que cumplir, que Luna Quintero debía tomar ese lugar.

VULNERACIÓN.- Es así que al tratarse de un órgano y, en lo particular, una servidora pública que no es competente para ejercer tales atribuciones, resulta a todas luces un acto contrario a la ley y, en consecuencia, una clara vulneración a los derechos de quien actualmente se encuentra en el cargo de titular de la referida Dirección, quien en su momento fue designado en pleno cumplimiento a las disposiciones antes transcritas.

FUNCIONES.— A tal grado llega la ilegalidad de lo antes referido que incluso puede llegar a encuadrar en el tipo penal previsto por el artículo 193 del Código Penal para el Estado de Zacatecas, relativo al delito de ejercicio indebido de funciones públicas, el cual señala lo siguiente: "Se impondrán de uno a tres años de prisión y multa de cien a doscientas veces la unidad de medida y actualización a los servidores públicos que incurran en la conducta prevista en las fracciones siguientes: Al servidor público o agente del Gobierno que ejerza funciones que no le correspondan por su empleo, cargo o comisión o se exceda en el ejercicio de las que le competen".



# Vacíos informativos producen desconfianza

Hace unos días con el también periodista y comunicador FRANCISCO ESPARZA ACEVEDO, coincidimos en comentar y reconocer los enormes vacíos informativos, críticos, de opinión, de análisis y debate que hoy se traducen en silencios en medio de los escenarios de violencia, inseguridad, pandemia y crisis económica que debieran ser amortiguados con un haz luminoso de libertad de expresión y derecho a la información, promotores del respeto a los diferentes, a los principios democráticos y de participación ciudadana, de difusión de la cultura y promoción de los valores humanos, morales y éticos que abran horizontes de oportunidades, soluciones y expectativas de transformación en una sociedad efectivamente caracterizada por la comunión social.

Ahora más que nunca, frente a esas calamidades y tragedias, desenlaces mortales y desintegración social, la amplitud, diversidad y pluralidad de las expresiones y opiniones a través de los medios de comunicación, deben desenvolver y extender hacia las familias, comunidades, organizaciones y pueblos, la información más oportuna y en tiempo real acerca del acontecer universal, mundial, nacional y local; obvio el enfoque local con lo nuestro y hacia todo lo que nos resalta con cualidades de unidad, solidaridad, colaboracionismo, compañerismo, fidelidad, lealtad al impulso y desarrollo de una convivencia social y política que olvide las discrepancias, oposiciones, las disputas estériles, la confrontación, enconos y odios entre grupos, individuos, sociedades y pueblos.

Ha de ser una información cargada de orientación, explicación y argumentación sustentables acerca de los fenómenos de violencia y los flagelos pandémicos, un contenido lanzado al discernimiento, a la discusión y el análisis, para apartarse de la uniformidad, la manipulación v simulación que solo trazan o pintan panoramas de falso optimismo o de inaceptable pesimismo. La veracidad tiene que ser la esencia en todos los casos y no se trata solo de la gran proyección que en los periódicos nunca de agota y siempre perfeccionan su calidad; imposible negar el impacto e influencia de la radio, la televisión y el formidable espectro cibernético tecnológico y digital que a diario acrecientan dominio, pero que tienen aristas como adefesios o redes sociales, que por confundir, deslumbrar y engañar, pierden credibilidad v extravían la confianza social.

Es en serio que los actuales esquemas informativos oficiales, como esas prácticas que cotidianamente redundan y merodean con las grandes prioridades y urgencias del país; ese diseño de voz única y solitaria que se adueña de la verdad y de los hechos sin escuchar la versión popular, la opinión pública o la diversidad informativa para explicitar, desgajar y abrir todos los mensajes que nos exhibe la emergencia social, son comportamientos comunicacionales que tienden a adiestrar y a moldear la realidad en un solo sentido, porque la gran amenaza es desvirtuar los hechos y los dichos para presentar a la gente, a la sociedad, escenarios muy distintos al acontecer real, lo que la gente no quiere por ser sólo transcripción de los hechos y porque ya exigen informarse bien, opinar libremente para decidir mejor sobre las grandes soluciones a la emergencia social que significan la violencia, la pandemia, el desempleo, la corrupción, la impunidad y la crisis económica.

Es en serio, que para lograr la integración de la comunión social y un desarrollo integrador y transformador, no deben haber vacíos de información, crítica y opinión.

> Email: nachovalenzuelav@gmail.com Facebook: Nacho.valenzuela



### Sería injusto

Ha trascendido fuertemente que se olvide de asignar presupuesto para el deporte y de que los programas federales no lleguen a Fresnillo, de confirmarse, el alcalde, SAÚL MONREAL ÁVILA, será el primero en denunciar la situación y no sólo eso, sino que también hará parte a la sociedad de la actitud que ha tomado el Gobierno del Estado contra Fresnillo.

El propio presidente municipal lo expresó en una de sus conferencias de prensa mañaneras, donde dijo que está la intención de recortar el presupuesto para Fresnillo, añadiendo que todo los que estaba destinado para El Mineral en el rubro de deporte se irá al municipio de Guadalupe.

Pero además dijo que los apoyos, programas, beneficios que maneja la Delegación de Programas para el Desarrollo no llegarán al Municipio. Ojalá que haya sido un chisme, un rumor que le hicieron llegar al alcalde, porque parece que los opositores quieren ver divididos a los gobiernos.

SAÚL MONRAL se ha caracterizado por defender a pueblo, a sus gobernados y siempre ha visto por el progreso de la entidad, por su gente, sus comunidades, todo lo que venga del Gobierno del Estado y de la Federación será bienvenido.

Fresnillo, como cada entidad municipal, requiere de apoyo, el Gobierno del Estado conoce las necesidades de su gente, las carencias que existen en el campo, en las comunidades, en el comercio, en la industria, en la población, por eso sería injusto que le cierren la puerta al municipio.

#### **SE DIERON LAS CONDICIONES**

La inversión de 500 millones de pesos en 200 en obras del programa del Mejoramiento Urbano, que realiza el Gobierno Federal a través de La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) en el Municipio, ha llamado la atención de propios y extraños porque Fresnillo es el única entidad con este beneficio.

Esto ha generado cierto recelo, molestia de homólogos del presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, pero no fue por cuestión de suerte, fue por estar tocando y tocando puertas en la federación.

El alcalde Monreal dio el arranque, el banderazo de inicio, de las cinco obras que se realizan en la entidad, pero no sólo eso, sino que él mismo será quien inaugure, dé el banderazo de apertura de inicio de las acciones que realizará la SEDATU en la entidad.

Sin duda, a SAÚL se le dieron las condiciones, el pueblo de Fresnillo lo respalda, lo apoya y será el único alcalde que, a pocos meses de iniciar su gobierno, inaugurará importantes obras.

#### LA RELACIÓN

La buena relación que guarda el municipio de Fresnillo con las diferentes instancias ha dado origen a que se trabaje coordinadamente, como el caso pasado en el que el Seguro Social aperturara un Macro Módulos de Atención Respiratoria del Seguro Social (MacroMARSS).

No es otra cosa que el trabajo coordinado entre las diferentes instancias para contener los contagios de Covid..



#### Carlos Puente Salas

# La electricidad: fuente de bienestar y desarrollo

lguna vez se han imaginado qué pasaría si por un solo día nos quedaramos

sin luz en nuestras casas? ¿Qué haría si su celular se quedara sin batería y no hubiera luz para cargar la pila? ¿Qué ocurriría si las fábricas o las maquiladoras tienen cortes de electricidad constantes y por varias horas o días? ¿Podrían operar los parques tecnológicos, como Quantum Ciudad del Conocimiento que tenemos en el estado, sin acceso a la electricidad? ¿Qué haríamos si las tarifas de luz se incrementaran al grado de que fuera prácticamente imposible pagar el recibo?

La electricidad es fundamental en nuestra vida diaria, así como para el desarrollo del país. A donde llega la luz, llega el bienestar y el progreso. Por eso es de gran trascendencia el análisis que se está dando en los foros del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica. Estamos hablan-

lguna vez se do del uso y aprovechamiento de nuestros recursos naturales estratégicos para gado qué pasaria si por un todas las regiones, sectores, industrias y solo día nos hogares del país a precios justos.

Se trata fundamentalmente del futuro del país en términos de bienestar, sustentabilidad, crecimiento y seguridad nacional. Para el 2035 se pronostica: una tasa media de crecimiento económico anual de 2.7%, los mexicanos pasaremos de 129 millones a 142 millones, además se pasará de 46 millones de usuarios finales de electricidad a casi 54 millones de usuarios finales, y todo lo anterior implica un mayor consumo de electricidad. Precisamente, en este punto interviene el gobierno, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), para planear y garantizar la operación continua, eficiente y segura de la industria eléctrica. De hecho, la CFE es la que se ha encargado de electrificar al país, de que la luz llegue a comunidades de Pinos, Mezquital del Oro o El Salvador, por mencionar algunos de los municipios de nuestro estado.

Teniendo esto en mente, las y los diputados del Partido Verde buscaremos defender tres principios: primero, la transición energética para proteger al medio ambiente, así como promover la inversión en energías renovables y limpias; es claro que las renovables son el futuro. El segundo principio se refiere a que las energías renovables y limpias, al ser más baratas, se tendrían que reflejar en los recibos de luz y en los bolsillos de las familias mexicanas y, tercer principio, garantizar la rectoría del Estado y la seguridad energética a fin de que la luz llegue a todos los hogares, fortaleciendo a la CFE, la empresa de todas y todos los mexicanos. A la vez, los legisladores ecologistas escucharemos todas las voces y planteamientos.

Los foros de la reforma eléctrica nos dan la oportunidad de construir en conjunto el futuro energético que más le conviene al país.

> Diputado Federal. Coordinador Parlamentario del PVEM.



# Soy positiva

Para mí y mi familia no ha sido una simple enfermedad. Mi esposo y mi hijo tenían un resfriado tremendo, al menos eso creímos, en realidad se trataba de Covid. Dos días después estaba yo con una enorme gripe, dolor en los pulmones y zumbido en el oído. Las pruebas fueron cayendo una tras otra. Soy positiva pensé, un escalofrío vino a mi cuerpo y entonces lo único que me tranquilizó era saber que contaba con mi doble dosis de vacunas. Hoy después de varios días, sigo con las palpitaciones como una taquicardia, una exacerbada sensación de frío en la espalda, tos y una ligera gripe que no cede. Necesité de nebulizaciones por el antecedente de tosferina. También soy positiva en general, pero el profundo nivel de estrés durante los primeros días fue brutal.

a pandemia nos ha dejado secuelas en diversos ámbitos. La mitad de la vida escolar de mi hija ha sido en línea. Mi hijo entró a una escuela nueva hace año y medio a la que nunca ha ido y tiene miedo de salir. Facebook ha vuelto a ser un obituario, incluidos amigos y queridos familiares.

No estuve sola física y emocionalmente pero el nivel de estrés y tensión colectivo era grande; la incertidumbre de todos, sobre todas las cosas, la culpa de haber infectado a un par de seres queridos y el miedo de ser hospitalizados o incluso de morir es algo que no puedes evitar. La prueba de antígenos no debe sólo realizarla uno antes de volar a otro país sino inmediatamente al regresar antes de ver a otras personas, pero esto lo aprendí después de equivocarnos.

Cada uno tiene su propia reacción, así como su propia historia. Soy afortunada de tener un amigo e infectólogo que me atendió, el Dr. Javier Ortiz; ha sido una tranquilidad contar con alguien profesional en momentos difíciles de salud.

Las señales han estado ahí hace muchos meses, la salud es primero. En promedio, el mundo invierte 6 por ciento del PIB en salud y 2 por ciento del PIB mundial en ciencia. No es suficiente, pero los cambios no deben estar solamente ahí. También en la preservación del medio ambiente, en un nuevo modelo de desarrollo, en instituciones sólidas y políticas públicas oportunas y eficaces, en el auto cuidado y en una actitud empática con los demás.

En medio de estos días de convalecencia, he seguido el caso del tenista serbio Djokovic. Desde su encierro en un hotel de Australia (país con más del 90 por ciento de adultos vacunados) hasta la nueva prohibición a que participe en el torneo en Roland Garros, Francia, su negativa a vacunarse ha tenido enormes costos en su carrera profesional. Me parece justo que quien decide no vacunarse no pueda circular por el mundo cerca de otros.

Las figuras públicas deben asumir que sus comportamientos marcan tendencia en miles o millones de personas jóvenes y no tan jóvenes de todo el mundo, porque las decisiones individuales afectan a la colectividad en medio de la más grande pandemia que ha tenido la humanidad en los últimos cien años. ¡Debe haber cambios!



#### José Guadalupe Estrada Rodríguez

### Datos falsos

emos comentado ya en diversas ocasiones que pareciera que el mundo se mueve en una dirección contraria a la búsqueda y entronización de la verdad y la evidencia científica. Miles de millones de seres humanos que habitan el planeta son todos los días bombardeados con noticias falsas, medias verdades y hechos no demostrables y fantasiosos, y, con base en estos datos, toman decisiones que en muchas de las veces son contrarias a sus propios intereses económicos, a su salud y, en general, a su conservación como especie.

El método científico, y los postulados de las investigaciones que desde hace siglos han hecho encumbrados hombres del saber, son todos los días despreciados y tirados al basurero de las indiferencias andantes. Pareciera que la ciencia está entrando en plena decadencia y que las emociones, los buenos deseos y el pensamiento mágico - religioso se están imponiendo como origen de las pautas conductuales, no obstante que muchas de las modernas herramientas de trabajo, comunicación y descubrimientos como el internet, las comunicaciones satelitales, las computadoras, la electricidad, los antibióticos, los antivirales, las vacunas, y cientos de etcéteras más, son producto, precisamente, del conocimiento acumulado durante milenios de historia.

No obstante que con meses de anticipación se anunció la llegada de la nueva variante del virus del SARS-CoV 2, denominada Omicron, y se anticipó que en los meses de noviembre y diciembre comenzaría su general esparcimiento, nunca estuvo en nuestros planes cancelar las fiestas decembrinas, posadas, tamales, los festejos de año nuevo, las vacaciones, etcétera, todo ello con reuniones multitudinarias de decenas de personas y en espacios cerrados y poco ventilados. Resultado: un contagiadero a mansalva de gente y los hospitales a reventar.

Por otro lado, las acciones de muchas autoridades para "combatir" el virus causan risa e incredulidad por la ignorancia supina que denotan: allí tenemos a varios munícipes colocando "retenes sanitarios" a la entrada y salida de sus demarcaciones, atendidos por analfabetos integrantes de sus cuerpos de policía, preguntando a los automovilistas "¿de dónde viene?, ¿a dónde va?, ¿tiene fiebre?, pásele". Me pregunto si algún individuo les contesta: "tengo el virus del Covid y voy para X lugar". ¿Qué harían? ¿lo detendrían para canalizarlo a un hospital? ¿lo dejarían pasar? ¿Cuál es su protocolo de actuación en esos casos? Claro, el chiste se explica por sí mismo, pues ni idea tendrían de cómo proceder.

Bastaría haber leído algunos artículos sustentados en investigaciones científicas (los cito al final, como ejemplo), publicados desde hace mucho, por cierto, para medianamente entender los mecanismos de transmisión de este virus, y haber tomado otro tipo de decisiones. Pero no, hay que demostrar y sentirse orgullosos, incluso, de que el desconocimiento, la incultura, la ineptitud, la inexperiencia y el obscurantismo es la constante de los nuevos aires que se respiran.

Correo Electrónico: estradagp@hotmail.com

# El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx |@wonnlopez

### Echa mano la nueva gobernanza de proyectos Tellistas

Con gran júbilo el gobernador **David Monreal**presumió la liberación de 200 millones de pesos recuperados del Fondo Minero. Ese dinero se lo tenían jineteando a Zacatecas



**DAVID MONREAL,** Gobernador de Zacatecas

desde los ejercicios 2016 y 2017. Y aún quedan más de 230 millones de esos años que no se le han depositado al estado ni se sabe cuándo llegarán. Pero Monreal ya celebró que arrancaron las obras por 200 millones de pesos. La mayoría de esos proyectos se aprobaron todavía en el quinquenio de Alejandro Tello, en septiembre del 2020. El mérito del gobernador Monreal fue insistirle, un año después, a la secretaria de Economía federal, Tatiana Clouthier, que ya por fin liberaran los recursos. Y parece que la respuesta se tuvo apenas este mes. Por eso ya se pudieron presumir los proyectos de obras carreteras en Pinos, Apulco, Chalchihuites, Francisco R. Murguía, Villa de Cos y el proyecto de una cancha de futbol con pista de tartán en Tlaltenango; todas esas obras suman 144 millones de pesos. Ahora el problema es que, si llegan los 230 millones de pesos pendientes sería todo, ya que la 4T promovió la desaparición del Fondo Minero para reasignarlo a otras prioridades, aunque el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, ya anda cabildeando la posibilidad de que resucite este fondo.

#### Reprobado en el FASP

Según la Auditoría Superior de la Federación, en Zacatecas no se cumplieron las metas del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) durante el 2020. En ese tiempo el entonces secretario de Seguridad, Ismael Camberos, no logró reducir la cifra de homicidios ni las extorsiones que aumentaron 37 y 6.8% respecto al 2019, pero sí disminuyeron los casos de secuestro, robo a negocios y casa habitación (con 25, 42 y 18%, respectivamente). En ese año, a Zacatecas le reconocieron que tenía una fuerza de 2.5 policías por cada mil habitantes, que superaba el mínimo requerido por el Secretariado Ejecutivo del Sistema de Seguridad Pública, que exigía por lo menos 1.8. Entre la Fiscalía, Policía estatal y municipales, además del personal de las cárceles, sumaban más de 4 mil 700 elementos. Actualmente, la cifra podría ser menor debido a la escasez de

oficiales en los ayuntamientos.

#### Ofendidos en Juan Aldama

No hay trato parejo por parte de la Nueva Gobernanza hacia los dos municipios



ISMAEL CAMBEROS, Exsecretario de Seguridad.

hermanos de Miguel Auza y Juan Aldama. Al primero de ellos, donde gobierna Armando Perales, les pusieron internet gratis, les organizaron un tianguis ganadero y al cierre de año les dieron 2 millones de pesos de recursos extraordinarios. Pero para Juan Aldama no hubo ni un quinto. El alcalde Hassan Garduño, postulado por el Partido del Pueblo, está ofendidísimo. El mal trato a su municipio, dicen, no solo es por parte de la administración de David Monreal. Días antes de que Garduño rindiera protesta se llevaron las oficinas de la Sader federal a Miguel Auza, al igual que otras oficinas para que la gente vaya a hacer sus trámites allá.

#### Se queda Imelda

Hasta el momento no hay indicaciones para relevar a la diputada local Imelda Mauricio como coordinadora de Morena. Pero motivos no faltarían: la exalcaldesa de Villa González se equivocó al guerer destituir a las bravas al tesorero del Congreso, Álvaro Puente, y los de oposición y hasta Xerardo Ramírez se le echaron encima y la amenazaron con denunciarla por usurpación de funciones. Imelda echó a perder la oportunidad de renovar con sangre nueva al menos una de las direcciones. Por eso ya no le reconocen liderazgo y desde Priscila Benítez, Violeta Cerrillo, Ernesto González y otros están seguros de que harían un mejor trabajo como coordinadores de la bancada...

#### Runrunazos

A finales de noviembre la senadora **Geovanna Bañuelos** viajó a Madrid, España, para participar en una convención interparlamentaria, en la que ya va puliendo sus dotes diplomáticas. En una de esas le come el mandado al diputado federal Alfredo Femat, quien ya pretendería convertirse en embajador a mediano plazo. \* El auditor **Raúl Brito** debe estar preparado para una serie de denuncias de personal con varios años de antigüedad que fue despedido. La mayoría ya andan buscando abogados con la clara intención de ir por la reinstalación.

# Las bodas de Caná

Sigifredo Noriega Barceló\*



l hermoso relato que escuchamos el Domingo pasado tiene como fin presentar a Jesús como quien puede renovar todo y convertir las carencias humanas (no tienen vino) en abundancia y plenitud (el vino mejor). Para ello es necesario creer que él es el Cristo, el Hijo de Dios, el único que puede dar abundancia, plenitud, la vida eterna.

Este relato evangélico es proclamado, con frecuencia, en celebraciones matrimoniales. Ilumina una realidad tan humana como el amor entre un hombre y una mujer que quieren unir sus vidas para siempre a través del sacramento, es decir, en Cristo, con Él y por Él; es como querer prolongar la fiesta de la novedad y la plenitud en las personas presentes y en la sociedad a construir.

Los tiempos y las costumbres van cambiando, a veces para bien, en otras, para mal. Es un hecho que los matrimonios por la ley civil y por la ley de la Iglesia van disminuyendo. Esta situación nos invita a pensar qué/ por qué está pasando y con qué se está sustituyendo. El matrimonio natural está siendo cuestionado y, en ocasiones, redefinido por modelos inciertos y antinaturales. El cambio cultural que vivimos -con la consiguiente pérdida de valores éticos y morales- repercute en las mismas familias y, por ende, en la sociedad. A ello también contribuye la pérdida progresiva de la fe en Cristo.

Me cuestiona el hecho del miedo para asumir compromisos duraderos y/o definitivos. ¿A qué se debe tanta inseguridad? ¿Falta de fe en Dios? ¿En las posibilidades infinitas del amor? ¿Está cambiando el valor y la verdad del amor? ¿Se ha convertido en un producto más en los mercados de la sociedad de consumo? ¿La fe en Dios es algo intrascendente?

En el Evangelio de hoy una boda, una fiesta y un banquete se convierten en 'lugar santo' donde el amor entre un hombre y una mujer (seis tinajas) se convierten en 'templo santo' donde Dios se manifiesta (el vino mejor y en abundancia). Caná es otra epifanía de Dios en su Hijo Jesús, en un ambiente netamente humano, en ambiente de fiesta y, al mismo tiempo, en los apuros de que esta fiesta de la vida termine.

El primer signo (milagro) de Jesús es para que la alegría no decaiga, la fiesta no se convierta en aburrimiento y el banquete nunca termine. Jesús trae novedad, alegría y fiesta a la vida.

En la fiesta de la alianza entre dos seres humanos, hombre y mujer, Jesús manifiesta la nueva alianza que con él comienza entre Dios y los hombres. Pablo lo recordará más tarde a los cristianos de Éfeso cuando refiere este misterio (sacramento, epifanía) a la unión de Cristo con su Iglesia (cf 5.32).

En este tiempo de la nueva alianza, María, modelo de todos los discípulos, presenta a su Hijo las necesidades de la comunidad y nos da la clave de la confianza, la seguridad y la alegría: "Hagan lo que él les diga". Si escuchamos bien y somos obedientes habrá fiesta sin fin.

\*Obispo de Zacatecas

# La inviable propuesta de **Marcelo Ebrard**

Eduardo Ruiz-Healy\*



Se refería, claro está, a la gran colección de arte, documentos y edificios históricos que son propiedad de Fomento Cultural Banamex, fundado en 1971, que junto con los bienes del Banco Nacional de México pasó a ser parte de los activos de la filial mexicana de Citigroup cuando éste los compró en 2001.

Ebrard aludió al rescate bancario realizado por el gobierno de Ernesto Zedillo para justificar su posición: "... si se considera que el Grupo CitiBanamex alcanzó utilidades relevantes en México cercanas a los 30 mil millones de pesos en 2019, producto del rescate de 1995 a través del Fobaproa, el cual tuvo un costo total de más de 650 mil millones que continuamos pagando cada

año los contribuyentes (...) Hoy, los mexicanos pagamos 43 mil millones anuales por concepto del rescate bancario, del cual una buena parte es para el Grupo Citi-Banamex, por lo que sería un gran gesto con el pueblo mexicano si esta institución financiera donara su acervo artístico a México".

Efectivamente sería un gran gesto, pero el funcionario parece olvidar que Citibanamex es un negocio y no una institución de beneficencia. Su objetivo es obtener utilidades y no regalarlas.

Ahora bien, si la vasta colección que está en manos de Citibanamex pasara a ser propiedad del Estado mexicano, ¿con qué recursos se mantendría en óptimas condiciones, por lo menos durante los años en que se mantenga en vigor la austeridad republicana, que ha limitado el gasto que el gobierno le dedica a la cultura?

Este año, la Secretaría de Cultura (SC) y la de Educación Pública (SEP), que son las únicas que cuentan con presupuesto cultural, ejercerán conjuntamente 19 103 millones de pesos (0.27% del PEF), lo cual continuaría siendo inferior al presupuesto aprobado en 2013, cuando el gasto en cultura alcanzó sus máximos históricos (0.49%

del PEF).

Y, comparado con 2020, también recibirán menos dinero el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (-4.8%), EDUCAL (-33%), Canal 22 (-20%), Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (-9.7%) y Radio Educación (-8.7%).

La realidad es que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador está más interesado en construir una refinería, un aeropuerto, varios ferrocarriles y realizar absurdas consultas populares que en promover el arte y la cultura. Ni la cultura de los pueblos originarios se salvó este año de la guillotina presupuestal. Comparado con 2020, la Dirección General de Culturas Populares, Indígenas y Urbanas y el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas recibirán 12% menos recursos este año

Ebrard debería ampliar su recomendación y explicar con qué dinero se mantendrá la colección de Citibanamex y de dónde se obtendrá.

Mientras, su propuesta es inviable.

\* @ruizhealy

# Tiempos de **esperanza**

Isabel Orendain Gómez\*

A pasaron dos años que justo empezó la pandemia y nunca nos íbamos a imaginar que íbamos a vivir escenas de películas de ciencia ficción, y que en nuestro mundo tan civilizado iba a llegar una pandemia. Creíamos que no nos iba a tocar, que nunca iba a pasar, que el hombre tan inteligente y tan adelantado en la ciencia, en la medicina lo iba a poder controlar.

No hace falta decir toda la tristeza y el desánimo que la mayoría de las personas de todas las edades hemos pasado y seguimos teniendo; muertes de nuestros seres queridos, pérdidas de empleos, perdidas de clases presenciales, perdidas de contacto físico con familiares lejanos y grupos de amigos, en fin la lista es interminable.

La vida como la conocíamos no ha podido volver, cosas simples como ir a un café con amigas, como tener la cara descubierta en lugares cerrados y más complicadas como que en un instante si querías le apretabas a un botón y comprabas un boleto de avión para ir al otro lado del mundo no han regresado.

Como en todas las situaciones en esta también hay dos formas de afrontarla y vivirla, de manera optimista o de manera pesimista.

Para muchos lo que está pasando es un callejón sin salida, es la desesperación y la consecuencia de no creer en nada que los motiva; pero para muchos otros existe algo que nos hace creer que todo va a mejorar; es tener la esperanza que motiva y

que va de la mano de una fe que cree en el Dios verdadero que cumple sus promesas a los que siguen con amor sus reglas y sus mandamientos.

En mi propia experiencia les puedo decir que conviene mil veces vivir de manera optimista y esperanzados, porque el ser humano necesita esperar para poder amar, necesita esperar para poder creer; tristemente los desesperados ya no aman ni creen en nada.

Hay que reflexionar y hacernos estas preguntas que nos van a ayudar a ser más optimistas:

¿Cómo mantenerse a flote en la vida si no se espera en una eternidad en donde no habrá ni dolor, ni hambre ni enfermedad sino pura felicidad?

¿Ĉómo se podrá perseverar en el amor, en la justicia, en la honradez, en la alegría, en hacer felices a los demás si no nos anima la esperanza de qué Dios vea todas nuestras buenas acciones y nos premiará por ellas?

¿Cómo se puede creer que se llegará a Dios después de esta vida si no se espera en su benevolencia, en su magnanimidad, en su bondad?

La esperanza vivida así de la mano de la fe nos inspira, nos impulsa a seguir, a levantarnos después de cada caída, nos repone las energías después de las tropezones; nos sirve para no caer en el desaliento para no perder la serenidad ni perder de vista aquello que se anhela.

\* isorendain@gmail.com

# Violencia **contra los infantes**

Rosa Esther Beltrán\*

éxico cuenta con 38



marginación racista y machista. Los derechos humanos de los infantes fueron impactados negativamente en 2021, ante todo en el lo referente a la salud.

las desigualdades y violencias,

incrementos en la pobreza y

la pobreza y los efectos de la pandemia, las niñas y adolescentes son quienes padecieron en mayor medida la violencia en todas sus formas, hubo 97 casos de niñas que perecieron por feminicidios, además en materia de desapariciones hubo 942 desaparecidas en ese rango, lo que implica un 2.2 mujeres infantes que no han sido encontradas, a esto se agrega la orfandad en la que el país se ubicó como la nación con más niñas y niños que padecieron la muerte de uno o ambos padres (178 mil) y que pierden a sus cuidadores primarios o secundarios.

Gracias a las organizaciones civiles que defienden los derechos de la infancia hemos logrado enterarnos de las dimensiones de las violencias que los infantes padecen en este país. La Red de los Derechos de la Infancia en México REDiM, y Save de Children, organización mundial y otras, proponen medidas de prevención, atención y justicia, investigan y dan seguimiento a estos lamentables hechos que obscurecen y llenan de miedo a los millones de niños y niñas que debieran ser considerados como una riqueza y no una carga.

No queremos una sociedad en donde se normalice la violencia y en donde los niños vivan la peor

Todos los sectores de la sociedad debieran asumir una responsabilidad colectiva para generar espacios libres de violencia, en donde los niños puedan sentirse seguros y desarrollar su potencial, en donde la vida y los derechos de las mujeres sean protegidos. Gobierno, empresas, escuelas, líderes comunitarios, familias, todas las personas y las instituciones, tenemos que trabajar juntas para lograrlo.

Es preciso activar esfuerzos nacionales, estatales y municipales para georreferenciar zonas de riesgo, haciendo uso de sistemas de seguridad para detectar información de donde prevalece la violencia de género y hacia la niñez

Además, es necesario fortalecer medidas de seguridad garantizando la existencia de unidades de atención especializada adecuadas y la prestación de servicios para mujeres, niños víctimas o en riesgo de violencia. Hay que asegurar que todos los casos en los que no se conozca el paradero de una niña, niño o mujer, se inicie como una probable comisión del delito de desaparición forzada o desaparición de persona cometida por particulares, a fin de que los mecanismos de búsqueda y localización de personas comiencen de manera inmediata.

Se deben fortalecer las capacidades institucionales de las Fiscalias Generales, de los Ministerios Públicos y de las Procuradurías de Protección de la Niñez.

\*Centro de Colaboraciones Solidarias

Mi Jardín de Flores Por La Madre Teresa de Chalchihuites

'Agradezco a la gente que estuvo al pendiente de mi salud, amor con amor se paga, es recíproco. Agradecerles a todos por sus muestras de afecto y solidaridad, también a presidentes y mandatarios de países extranjeros que expresaron su solidaridad': Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 18 de enero de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

¡DIOS DE mi Vida! ¡Otro policía muerto a balazos a la luz del día, en pleno centro de la Ciudad de Fresnillo y ante numerosos testigos, el policía de la Metropol, José Carlos Solís Flores, fue acribillado! Este crimen clama Justicia al Cielo, no puede ser que haya gente que se comporte como el propio satanás.

NI SIQUIERA hubo compasión para la mujer que lo acompañaba, quien resultó gravemente herida, al grado que los cirujanos hacen todo lo humanamente posible por rescatarla de las garras de

ESTOY PROFUNDAMENTE indignada, que Dios me perdone, pero yo todavía no pierdo la capacidad de asombro, de indignación; ni las bestias se conducen así como lo hacen los Malos Organizados.

-ESTO ES terrible, el espíritu maligno de 'El Pinocho de Bernárdez' sigue aquí, todos los días recorre Zacatecas asesinando gente, esta matazón no comenzó de un día para otro, no. El Alejandro Tello anidó el huevo de la serpiente del narcotráfico en cuanto llegó a la Casa de los Perros-

-PUES SÍ, los hechos hablan: con Alex se le abrieron de par en par las puertas al narcotráfico con total impunidad. Los narcos entraron en estampido y se apoderaron de todo el estado. No va a ser fácil echarlos fuera de Zacatecas, esos hijos de su pu...(censurado) madre, están infiltrados en todas las policías y hasta en cargos públicos importantes.

"ASÍ COMO Alex corrompió a los diputados para poder saquear las arcas sin problema alguno, así lo hizo el narco con funcionarios, jefes policiacos y uni-

#### Mi Jardín de Flores

#### Alex, Enfermo de Mitomanía

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Cristina Rodríguez Pacheco y Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Ávila formados de a pie; a todos les leyeron la consigna de: "PLATA O PLOMO".

-YO CREO que por eso los matan, pero lo prefirieron antes de traicionar a la patria. Los Malos Organizados están llenando de drogas a mi querido Zacatecas, ni siquiera las rancherías están libres de drogas, sobre todo la llamada 'Crystal'. Dios mío, ¿qué irá a pasar?-.

-; AH, NO! A mí esto me huele a que gente muy dolida por el arribo de 'El Deivis' a la Casa de los Perros, pretende desestabilizar su gobierno-.

-DON ROBERTO tiene muchísima razón: don David tiene que limpiar todas las policías y todos los mandos que dejó don Alejandro y llamarlo a cuentas para que le explique al pueblo de Zacatecas, por qué no cumplió ese Contrato que firmó con la ciudadanía para regresarnos la paz prometida, y por qué les abrió las puertas del estado a los Malos Organi-



María Magdalena Beltrán Vázquez

-;ESO! -exclama doña Petra-, que el corrupto Narizón, por primera vez en su vida nos diga diga la verdad, v nos revele por qué permitió la entrada de los cárteles de la droga a Zacatecas-.

-ALEX -interviene don Roberto- es un enfermo, padece mitomanía crónica, lo mejor sería llamarlo a declarar ante el Ministerio Público, pero colocándole un detector de mentiras.

"Y. COMO siempre Alex demostró que gobernaba junto con Cristi, será conveniente que también ella declarara al respecto, debe de saber muchas cosas al respecto"-.

#### El Último Adiós a un Policía

-LO QUE son las cosas, mientras el uniformado de la Metropol, José Carlos Solís Flores era ejecutado en pleno centro de la Ciudad de Fresnillo, en la capital de Zacatecas le daban el último adiós al policía municipal de Zacatecas, el señor Saúl Muñoz Quintero, ultimado en cumplimiento de su deber; estas fueron las palabras emotivas que dijo la licenciada María Magdalena Beltrán Vázquez, secretaria general de Gobierno de la capital zacatecana:

'VENIMOS aquí para honrar al padre, al esposo, al hijo, al hermano, amigo y compañero. El clima de inseguridad que vive nuestro país lastima a las familias que aspiran y trabajan por un México y un Zacatecas mejor. Que desean alimentar, vestir y educar a sus familias en un ambiente de seguridad social. Estas eran las convicciones que alentaban y defendieron a nuestros compañeros caídos'.

" EL QUE también tomó la palabra fue el señor Gustavo Serrano Osorio, secretario de Seguridad Pública:

'NO CUMPLIRÍAMOS las expectativas para honrar el trabajo y desempeño de un compañero, de un policía con tanta disciplina, con tanta determinación y arrojo. Un policía que se esmeraba día a día por dar lo mejor de sí, que en 17 años de servicio nos dejó un legado de enseñanzas, que jamás podremos olvidar'.

"LA FAMILIA del policía ultimado debe sentirse orgullosa de que el jefe de familia fuera reconocido por su entrega, honradez v amor a la patria.

"LO QUE nunca podrán lograr no sólo quienes lo mataron, sino los que día a día envenenan a nuestra juventud: don Saúl ya debe estar con Dios en el Cielo por toda la eternidad, mientras que los traidores a la patria, que tanto daño hacen a Zacatecas, a México y el mundo entero, serán echados a las llamas del infierno, por los siglos de los siglos, amén-.

#### Más Asesinatos del Narco

"EN FRESNILLO, pero en el rancho La Frontera, perteneciente a la comunidad de Las Catrinas, fueron tirados los cadáveres de una mujer y un hombre.

"PERSONAS que pasaban cerca de la carretera estatal 149, que lleva a la comunidad de Santiaguillo, al ver los dos cadáveres los reportaron al 911, por lo que en pocos minutos se adueñaron del lugar las fuerzas del orden, sólo para comprobar que el reporte era real. Los dos cuerpos fueron trasladados al Semefo, donde se espera que familiares o amigos los identifiquen porque de lo contrario irían a la fosa común.

"OTRA VEZ Fresnillo: Por la mañana, con huellas de tortura, semicubierto con una cobija y un narcomensaje, de un vehículo no identificado arrojaron el cuerpo de un hombre en la calle Salvador Varela, en pleno Centro de esta Ciudad.

Pasa a la Página 6



presenciales, todos ellos dijeron no haber visto u oído haber tirado el cadáver; el hecho causó tanto pavor que muchos A PESAR de las decenas de testigos negocios bajaron las cortinas. Los ase-

sinos, después de arrojar el cuerpo, se volvieron humo.

ASÍ LAS cosas, aver lunes se come-

tieron, al menos, cuatro asesinatos más.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

MIÉRCOLES 19 DE ENERO DE 2022

#### D EDITORIAL -

## MIGRACIÓN: LA SOLUCIÓN EN MANOS DEL VECINO DEL NORTE



l pasado fin de semana, en zona de la frontera entre Honduras y Guatemala, tuvieron lugar enfrentamientos entre grupos de migrantes que intentaban transitar por el segundo de esos países desde territorio del primero; las autoridades guatemaltecas reportaron un saldo de 15 efectivos policiales y militares lesionados, pero no informaron acerca de heridos entre los viajeros. Según la versión oficial, el conflicto se originó porque los migrantes pretendían ingresar sin contar con los documentos requeridos: cédula de identidad, certificado de vacunación contra covid-19 y una prueba negativa del virus; tras afirmar que 36 personas fueron deportadas a Honduras por no contar con esos papeles, en tanto que a otras 10 se les permitió el ingreso, el director general del Instituto Guatemalteco de Migración, Carlos Emilio Morales,

señaló: "Estamos protegiendo la

salud de todos los guatemaltecos".

Es claro, sin embargo, que los controles fronterizos orientados a mitigar la expansión de la pandemia en curso son sólo un aspecto menor y coyuntural de un problema mucho más complejo: el flujo migratorio que se origina en las naciones centroamericanas hacia Estados Unidos, que necesariamente pasa por nuestro país y que seguirá existiendo con o sin crisis sanitaria; para muestra lo que ahora vemos al constata la entrega de casi mil tarjetas humanitarias para los hermanos migrantes que pasan por Zacatecas.

Países tanto de origen como de tránsito de migrantes, Guatemala y México se encuentran atrapados entre un fenómeno de salida masiva de población que no tiene solución posible en lo inmediato y las presiones del gobierno de Estados Unidos que buscan imponer una suerte de tapón migratorio lejos de sus propias fronteras.

Es pertinente recordar que Joe Biden, quien llegó a la Casa

Blanca ofreciendo flexibilizar v humanizar las políticas antimigratorias de su antecesor, está próximo a cumplir un año en el cargo presidencial y, sin embargo, la frontera sur de Estados Unidos sigue operando, en lo que a migrantes se refiere, prácticamente igual que en la administración de Donald Trump: con una negativa rotunda, disfrazada de lentitud burocrática, a recibir a los miles de personas que huyen de la violencia, la miseria y la ruina social que han dejado en diversas naciones de Centroamérica y del Caribe las propias intervenciones políticas, económicas y militares estadunidenses. Para colmo, las barreras contra la migración constituyen una total hipocresía, habida cuenta de que la economía de la superpotencia tiene una necesidad estructural de mano de obra extranjera.

Es claro, pues, que en el momento actual la solución a la crisis migratoria depende de Washington: en la medida en que Biden empiece a cumplir su promesa de remplazar la fobia trumpiana con una estrategia humanitaria en materia de migración, para México y Guatemala sería factible establecer rutas relativamente seguras y rápidas para permitir el paso de los cientos de miles que buscan llegar a territorio estadunidense.

En cuanto a la solución de fondo, que consiste en erradicar las causas profundas de la migración, también depende de que el gobierno de Washington se comprometa en un verdadero rescate de las economías centroamericanas y de Haití, las cuales siguen resintiendo el efecto del prolongado y devastador intervencionismo estadunidense. México ha propuesto un conjunto de medidas concretas para iniciar ese rescate, que debería ser tomado con tanta seriedad, guardando las proporciones, como el Plan Marshall, que permitió la reconstrucción de la Europa occidental devastada por la Segunda Guerra Mundial.

#### e acuerdo a lo que se puede consultar en el portal del Poder Judicial del Estado de Zacatecas, del expediente D-0003/2021 se tienen dos registros. Uno del 03/01/2022, en el que no hay acuerdo de conformidad respecto al emplazamiento a huelga promovido por el SPAUAZ, otro, del 14/01/2022 en el que el acuerdo es devolver los documentos al promovente del acto, el secretario general del SPAUAZ, ing. Juan José Martínez Pardo. No es todo, hay otro expediente, el D-0001/2022, con fecha 14/01/2022 en el que se desecha el emplazamiento a huelga. Según la información habida en la página electrónica del sindicato, el pliego petitorio se presentó al Tribunal local de conciliación y arbitraje (TLCA) el día 29/12/2021. Previo a esto el comité ejecutivo acordó presentar el documento, con las correcciones necesarias, a la Coordinadora de Delegados del SPAUAZ. Se incumplió tal acuerdo, por lo que la negativa del tribunal a aceptar el documento ofrece la oportunidad de discutirlo de nuevo. Con certeza no ocurrirá así. Tampoco se explicará la razón ofrecida por el TLCA para haberlo objetado desde el 3 de enero. Y mucho menos se explicará por qué no se pudieron subsanar las objeciones, lo que culminó en el descarte del pliego petitorio por parte del tribunal. Varios de los prejuicios de muchos líderes universitarios les indican no compartir datos relevantes, por eso nunca informan. Si se ven presionados para hacerlo, prefieren mentir. Dada así la situación, no es raro que exista mucha especulación respecto de cualquier tema. Lo que contribuye a la confusión general de un gremio que medra en el miasma. Uno de los primeros en intentar clarificar la situación fue el ex secretario general del gremio sindical universitario, Dr. Pedro Martínez Arteaga. En misiva al secretario general del SPAUAZ, el Dr. indicó que "el gran problema radica en que las violaciones e incumplimientos quedarán sin alguna respuesta ni soporte satisfactorio de parte de la patro-

#### Especulaciones

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y ROLANDO ALVARADO FLORES

nal". También comentó, en mensaje a la juventud, que: "rectoría, a lo único que estaría obligada, por ley, es a pagar el incremento salarial y el de prestaciones, no así a resarcir las violaciones e incumplimientos hasta ahora exigidos". Finalmente, ofreció una perspectiva de futuro: "el SPAUAZ nos estaría enviando a una lucha estéril durante un año, que ya de por sí se anuncia malo para las finanzas de la UAZ". Tan fino análisis del académico de la Unidad de Medicina Humana de la UAZ tiene debilidades que el Lic. Enrique Viramontes Cabrera tuvo a bien indicar. Primero: la patronal está obligada (cláusula 9 del Contrato Colectivo UAZ-SPAUAZ (CCT)) a dar respuesta formal, y a tratar cualquier asunto, con los representantes del SPAUAZ. Si no responde el sindicato puede tomar las medidas que considere pertinentes (e. g. clausurar las actividades ordinarias de la UAZ). Segundo, si no se solicita de manera formal el incremento salarial, el patrón no está obligado a otorgarlo. Tercero: "lo único que impide luchar ...a quienes están afiliados al SPAUAZ es su propia desorganización, sin organización toda lucha es estéril". Remata con la siguiente conclusión: "Ni en la LFT (ley federal del trabajo), ni en el estatuto sindical, se establece que sólo se puede luchar con emplazamiento a huelga o cada año unas semanas. Se puede internamente en la UAZ exigir todos los días el cumplimiento del CCT". Los comentarios anteriores intentan ponderar las consecuencias de un acto, no indagan el origen del mismo. Otros creen poder explicar ese origen mediante la hipótesis de la conjura. Si se rechazó el emplazamiento no fue por la candidez de los líderes sindicales: tienen demasiados abogados para permitirse fracasar en el cumplimiento de los requisitos. Por tanto, cavilan, fue un acto deliberado. ¿Con qué fin? No se sabe, un renovado Dr. Mabuse acecha en las sombras. Lo que es cierto es la irrelevancia práctica del emplazamiento. Año con año, desde hace ya muchos, se emplaza a la UAZ. Se discuten, o se simula que se discuten, los puntos del pliego. Desde la rectoría no responden, o responden despropósitos. Llegado el día toda lucha se detiene en seco por causa de la imposibilidad de lograr una huelga. Se levanta el movimiento con un convenio favorable al patrón, que incumple en casi todos sus términos. Semeiante teatro no es un movimiento serio de huelga, es un rito para convencer a la indolente masa que algo sucede, aunque no se sepa bien qué. Dilapidadas las raquíticas energías de los agremiados en fuegos de artificio, la derrota no reluce, y cualquier cosa se nombra "triunfo". Además, el emplazamiento se determinó, ilegalmente pues no se convocó a la Asamblea General, como uno para resarcir violaciones e incumplimientos y pedir aumento de salario, lo que muestra su inanidad. Se puede volver a meter al TLCA en cualquier momento la documentación, sin variar un coma, porque las violaciones, incumplimientos y mentiras son similares todos los años. Hay algo en riesgo? ¿hay algún plan para afrontar el problema? No hay prestaciones en riesgo, ni tampoco esperanza de que las paguen de acuerdo a lo contratado. Tampoco hay un plan para afrontar el problema, ni urgencia de definirlo. Sucederá lo que haya de suceder.

# n más de los personajes que influyeron ideológicamente y definieron el rumbo académico, administrativo y político de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) durante la década de los setentas del siglo pasado, la época en la que la institución trataba de reestructurase de acuerdo a los cambios que experimentaba el país, destaca el nombre del Lic. Roberto F. Almanza, quien en 1971 fungió como Coordinador del Simposium de Reforma. A continuación compartimos parte de su trayectoria y algunas reflexiones.

Roberto Almanza fue estudiante en el Instituto de Ciencias de Zacatecas (ICZ) en 1939. Su vocación por la difusión de la cultura se marcó desde esa época en la que fungió como director de "Voz Estudiantil", el órgano oficial de difusión de la Sociedad de Alumnos del Instituto que surgió el 15 de octubre de ese mismo año. La publicación quincenal que fue fundamental en la labor de difusión de la cultura tuvo una primera etapa efímera, el impreso demandaba un resurgimiento que impactara e incidiera en la comunidad y Almanza hizo frente al reto.

Desde el inicio de su gestión al frente del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas (ICAZ), el Rector José Abraham Torres Viramontes manifestó que para que la institución cumpliera con su función, era necesario que la ciencia y la cultura generada en la Casa de Estudios se proyectara hacia la sociedad, de lo contrario la actividad creadora se estrangularía así misma. Considerando que la difusión de la cultura en el ámbito universitario y social era una meta y un medio que la permitiría al Instituto alcanzar sus fines, en el ciclo escolar 1960-1961, instruyó la transformación del Departamento de Extensión Universitaria en Departamento de Coordinación Cultural y nombró al emérito maestro Lic. Roberto F. Almanza como su coordinador.

Desde el Departamento de Coordinación Cultural de la UAZ el Lic. Almanza respaldó la solicitud que hicieran el 8 de marzo de 1971 para que les otorgaran una concesión para explotar comercialmente una estación de radio en la ciudad de Zacatecas, los socios de "Promotora de Radio en Zacatecas, S.A. de C.V., J. Jesús Jaquez Acuña, Ramón Medina Collazo y Lázaro Rivera Hernández. La petición se dirigió al títular de la Secretaria de Comunicaciones y Transportes, Ing. Eugenio Méndez Docurro y se hizo acompañar de avales y apoyos suscritos desde la Dirección General de Educación Pública del Estado, la Cámara Nacional de Comercio de Zacatecas y el Instituto Nacional de la Juventud Mexicana, Delegación Zacatecas.

#### Lic. Roberto F. Almanza, breves de la historia 1

(parte 1/2)

Juan Manuel Rivera Juárez\*
Y Elva Cabrera Muruato\*

Es de resaltar en la trayectoria del Lic. Almanza su gran compromiso con la difusión de la cultura, que se ve reflejado en los argumentos escritos por él en apoyo al proyecto de solicitud para la asignación de una nueva señal de radio: "Es indispensable que los medios de comunicación masiva no solamente se multipliquen sino que cambie en muchos aspectos su propio contenido. Se hace pues imprescindible transformar en gran medida nuestros sistemas de comunicación que no conducen a una formación espiritual de radiodifusión, sino solamente a la fijación de ideas e imágenes que guardan íntima relación con los productos que anuncian, pero este procedimiento ha traído como consecuencia una especie de fosilización cultural que dificilmente puede convertirse por medios escolares"

En 1971 Roberto F. Almanza fungió como Coordinador del Simposium para la Reforma Universitaria gracias a la designación del Lic. Magdaleno Varela Luján, Rector de la UAZ. Esta responsabilidad le permitió dar a conocer a la comunidad universitaria y a la sociedad la elocuencia de sus ideas y convicciones. Los siguientes párrafos son algunas evidencias, resultado de la revisión y análisis de su obra

"Siendo el mundo en que vivirá y actuará el estudiante una complicada madeja de posibilidades y consecuencias, un movimiento constante de flujo y reflujo de la cultura, la forma en que actualmente se encuentran estructurados los estudios universitarios resulta inadecuada e ineficaz, colocando al estudiante en encrucijadas para las cuales

no ha sido preparado". Convencido de la transformación sustancial que debía experimentar la institución educativa afirmaba, "Se olvida que el propósito supremo de toda educación superior es precisamente ese, el de ser educación, vale decir formación cultural del estudiante y no simple información por profunda que sea".

Fue categórico en sus dichos respecto a la incapacidad intelectual de los estudiantes, base falsa (de no pocos maestros) al momento de impartir clases, evaluar y promover de nivel a los alumnos, el Lic. Almanza aseguraba ". que un maestro está obligado a impartir sus conocimientos a todos los alumnos que integran este o aquel grupo y es responsable de la eficacia de su enseñanza". Sustentado en la responsabilidad que debía asumir el docente en el proceso de formación exhortó a sus pares a hacer el cambio, "Se impone, por tanto, una reforma radical de aquellos planes y programas de estudio, así como de la metodología de la enseñanza superior (que tiene, como se sabe, caracteres específicos y diferenciales de los otros tipos de enseñanza), modificando incluso los objetivos básicos de la Universidad misma si se quiere en verdad adecuar al estudiante al mundo en el que necesariamente habrá de vivir y tal vez ejercer funciones directoras".

El coordinador de la Reforma Universitaria de 1971 manifestaba la urgencia de realizar cambios al interior de la institución acordes a las nuevas necesidades de un mundo en constante evolución, "Se repite hasta el cansancio ese estribillo de que la Universidad tiene como fines la enseñanza superior, la investigación científica y la difusión de la cultura. Pero eso responde a una idea inexacta de lo universitario, inadecuada para el mundo contemporáneo, incapaz de enfrentarse al mañana con posibilidades de éxito. Es demasiado ambigua semejante idea, inactual, y el estudiante no recibe lo que necesita y, así, la sociedad resulta, en última instancia, defraudada". En la próxima entrega compartiremos más detalles del paso del Lic. Almanza por la Máxima Casa de Estudios.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: http://lumat.uaz.edu.mx/; https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ; https://twitter.com/LumatUaz. ■

\*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT. \*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. jmrivera@uaz.edu.mx



itigroup anunció que venderá la marca de Banamex, las carteras de consumo, empresariales, infraestructura, licencia de operaciones y piezas del fomento cultural "al mejor postor", luego de dos décadas de operar bajo el nombre de Citibanamex en México.

Ante esto, el presidente Andrés Manuel López Obrador expuso su deseo de que el banco, propiedad del estadunidense Citigroup, "se mexicanice; no somos chovinistas, no estamos en contra de los extranjeros, pero las utilidades de los bancos extranjeros se van de México, no reinvierten en el país, y si son empresarios mexicanos (los propietarios) hay un poco más de garantía de que se reinviertan las utilidades".

El problema es que el capital no tiene nacionalidad. Según el marxismo clásico, el capital es un proceso socioeconómico que depende de una transformación política en la cual se genere una deprivación de los trabajadores de sus tierras y herramientas de producción, convirtiéndolos en trabajadores asalariados cuya mercancía sea la venta de fuerza de trabajo en función de la producción de mercancías.

Es decir, el capital compra la fuerza de trabajo a través del empleo para generar ganancias. No hay mucho que pensar. Salinas Pliego, Carlos Slim y los demás que son de los que hablan para mexicanizar a Banamex, no se han hecho de sus monstruosas fortunas apoyando los intereses nacionales, el salario, las necesidades de sus empleados, luchando para contrarrestar la desigualdad de uno de los países más desiguales del mundo, donde el 10% de los que más ganan se lleva 6 de cada 10 pesos.

Mientras las meseras de Sanborns ganan 5,186.10 pesos mensuales, es decir 172.87 pesos, mientras que el dueño de la cadena restaurantera, Carlos Slim, gana diariamente un aproximado de 20 millones de dólares, por lo que su sueldo mensual podría alcanzar los 600 millones de dólares. Cuál es la empatía de los capitalistas mexicanos para con el país, si sólo en 2020 Grupo Sanborns fue quien más despidos y retiros tuvo durante el año, con seis mil 434 personas.

■ 9<sup>a</sup> entrada; 3 Bolas, 2 Strikes, 2 Outs

### Quien gane, nosotros perdemos. El caso Banamex

MILO MONTIEL ROMO

Eso sin hablar los privilegios que ha recibido desde el Estado que le han permitido aumentar a lugares insospechados su inmensa fortuna. Es bueno recordar que fue Carlos Salinas de Gortari quien le ofreció en bandeja de plata comprar Telmex por debajo de su valor real. El señor Slim pagó solo 442.8 millones de dólares para controlar Telmex, una empresa cuyo valor oficial estaba calculado en casi 8,000 millones de dólares y que en los siguientes cuatro años obtuvo utilidades por más de 31 billones de pesos.

Por su parte, Ricardo Salinas Pliego, con una fortuna de 12,520 millones de dólares, debe al SAT un monto que podría superar los 40,000 millones de pesos, En febrero del 2021, la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) determinó que Grupo Elektra debe pagar 4,916 millones de pesos por Impuesto Sobre la Renta (ISR), cantidad que no fue pagada en el ejercicio fiscal de 2011, la compañía del segundo hombre más rico de México realizó operaciones contables irregulares durante la desaparición de Mexicana de Aviación.

Es Elektra, la encargada de saquear jodidos. La cadena comercial controlada por el empresario es la más popular entre la población de menores ingresos en México y junto con Banco Azteca tiene como clientes potenciales a los más de 50 millones de pobres que ha generado el gobierno

El empresario que tiene endeudado a millones de mexicanos con la mentira de abonos chiquitos para pagar poquito ha fincado su fortuna en el control mediático de la verdad (habrá que recordar la forma gangsteril -con pistoleros y todo- de apropiarse de Canal 40) y en el acaparamiento del poco dinero de la clase trabajadora a partir de cobros obscenos por el crédito de electrodomésticos y por las comisiones altísimas por el envío de dinero en efectivo dentro y fuera del país.

El empresario que se negó a acatar las medidas impuestas a las empresas no esenciales para combatir el Covid-19 y que, con salarios bajos y malas condiciones laborales ha invadido cada rincón de México levanta la mano para comprar Banamex.

Ha sido artífice de las vergonzosas Telebancadas en el Congreso de la Unión, a su hija, Ninfa Salinas, como diputada y senadora para hacer punta para hacer uso de las bondades del sistema para fortalecer sus posiciones económicas y de influencia; además el consorcio de Salinas tiene ya seis mineras en las costas chiapanecas, las cuales han sido acusadas por "el indiscriminado e ilegal saqueo" de los minerales de Chiapas.

En realidad, poco importa quien lo tenga, mexicanos o extranjeros, todo el capital (y sus dueños) no piensan nunca en comunidad, la naturaleza del capital lo niega, el capitalista es un acaparador, por ende, es solitario. Recuerde a Golum del Señor de los Anillos.

Ellos seguirán buscando la mayor ganancia con la menor inversión, es decir, ganar con menores sueldos, con menos las prestaciones posibles, así lo han hecho siempre y no van a cambiar. Son capitalistas mexicanos explotando a trabajadores mexicanos.

¿Qué ganamos con estos empresarios mexicanos al frente de Banamex?

Nada. Quien gane de ellos, nosotros perdemos, en el menor de los casos, quedamos como siempre. Con pagos chiquitos para pagar poquito. ■

#### RAYUELA

La revocación de mandato elevará la calidad del comportamiento de los gobernantes. Es tiempo de ejercer el derecho.



-Mago Comodón: Pues resulta que estos hermanos tenían diferentes cargos en el imperio y, la mera verdad, no se tragaban. Se peleaban a cada rato y eso generaba muchos problemas



# El Rey va con el Mago Comodón

Había una vez un reino con tan mala, pero tan mala suerte, que los enanos crecían y llovía sobre mojado. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Rey acude a escuchar el sabio consejo del Mago Comodón.

#### **ESCENA III**

–Rey: ¡Rápido, cochero! Llevadme con el maguito Comodón.

Cochero 1: En el acto, milord.Cochero 2: ¡Uta madre! Ahora

parece que el que gobierna es Comodón. Estamos fregados.

–Cochero 1: ¡Cállate, Cambujo, que es capaz de corrernos! Ya ves cómo andan de sensibles.

El carruaje se dirige a la guarida del sabio Mago Comodón.

–Mago Comodón: Pásele a lo barrido, majestad. ¿Qué se os ofrece?

Rey: Pues a pesar de que no creo en sus brujerías, vengo a escuchar su consejo. ¡Tengo puras broncas y el pueblo sabio no me pela!

–Mago Comodón: ¿Y quién chingaos le dijo que soy brujo? Soy temeroso del Señor y solo acato sus designios. Y si la gente acude a mí es por mi basto conocimiento de la herbolaria y por los consejos que heredé de mis antepasados Nostradamus y Merlín.

-Rey: Pues dadme un buen consejo para acabar con tanto problema que no me deja gobernar.

–Mago Comodón: Deje le cuento una historia, milord.

-Rey: ¡Uta madre! ¿Me tengo que chutar otro cuento de Cachirulo?

-Mago Comodón: Pues si no le parece, puede regresar por donde vino.

–Rey: Tampoco, méndigo, recuerda que soy tu rey y me debes obediencia. ¡Soy quien gobierna!

-Mago Comodón: Pues eso dicen sus lambiscones, pero como yo no estoy en la nómina godín, se lo revienta o cúchila.

–Rey: Viene de ahí, pues. Pero rapidito que tengo cita con una buena birria.

–Mago Comodón: Pues hace muchos años habría tres hermanos que se peleaban a cada rato.

–Duque del Bosque: ¡Ah, los Tres García! Qué bonita película con Pedrito Infante y Sarita García. Mago Comodón: ¡Guardiasssss!
 Guardia 1: Sígale mi Chen-Kai,
 no le haga caso a este hijo de Be-

no le haga caso a este hijo de Bejarano. Ya sabe lo zafio que es este vocero de la 4T.

-Mago Comodón: Pues resulta que estos hermanos tenían diferentes cargos en el imperio y, la mera verdad, no se tragaban. Se peleaban a cada rato y eso generaba muchos problemas. El mayor quería echar todo a su canasta, el de en medio de plano no pelaba chango y el menor, aunque muy aguzado, los carnales lo trataban de la peinada. Pero ¿sabe qué sucedió?

-Rey: No. ¿Qué pasó?

-Mago Comodón: Pues cada quien fundó su partido y de ahí vivieron felices por muchos años.

-Rey: ¿Y esa historia mamila? ¿Quieres decir que haga mi partido?

 Mago Comodón: No, me acordé de esos pobres muchachos porque con el tiempo ya nadie los peló. Y tú no quieres eso ¿verdad?

–Rey: Pues claro que no, por eso vengo a que me des un consejo. Te pagaré bien.

-Mago Comodón: Pues mira, ¿para qué andar inventando el agua tibia? Lo que debes de hacer es exactamente lo mismo que hace el Emperador.

-Rey: ¡Ah, chingal ¿Quieres que me infecte de Cobicho?

-Mago Comodón: Pero cómo serás bestia. Me refiero a realizar las obras que hace el Emperador para que te caiga la lana. Necesitas ser más lambiscón que imitador. Mira preséntale un proyecto de Tren Chichimeca. Si es muy costoso, pues que sea arrastrado por mulas, chingao. Dile que dará la vuelta por el reino para incrementar el turismo. Luego le avientas el proyecto de una refinería chingona.

-Rey: Ahí si me la va a rayar. ¿No tenemos petróleo?

-Mago Comodón: ¡Chingao!

Dile que vas a refinar el aguamiel y vas a hacer pulque, bebida de dioses, que vas a poner en alto a las culturas originarias y que vas a exigir el reino español una disculpa por haber madreado a los chichimecas que habitaron esta región. Y que tendremos un aeropuerto marca llorarás con un chingo de negocios que van a pagar muchos impuestos.

-Rey: ¡Órale! No se me había ocurrido eso.

-Mago Comodón: Pero cómo se te va a ocurrir si tienes de ministros a puro tarugo que nomás está esperando la quincena y el bono. Bueno, además de lo que se clavan en cuanto pueden.

–Rey: Pues los compromisos me presionaron a meter a puro cuate y recomendado.

–Mago Comodón: Pues sí, pero metiste a puro lefio. Nomás ve a la chusma que te rodea. ¡Estás fregado!

–Rey: Pero no negarás que son buenas bestias, que me defienden a todo lo queda.

–Mago Comodón: No te equivoques, milord. Ellos defienden su quincena, defienden el hueso. Nomás que te caiga la maldición gitana te van a dejar solo. Veo tu futuro muy negro, milord.

-Rey: No me asustes, maguito.

–Mago Comodón: Y nomás que llegue el nuevo emperador, que no es quien tú crees, te va a ir peor.

–Rey: Pues será tiempo de ir viendo otro partido, al fin que ya he estado en varios. A lo mejor me dan cabida en el MC (Movimiento Coloquial).

Mago Comodón: Juar, juar, juar, juar, ¿Con esos mamilas? Nombre, ahí quieren a puro güerito de revista Hola e Influncers mamilas, que salgan con sus pernitos de marca y luciendo sus mejores garras. Lo mejor es que te pongas a camellar para que el pueblo sabio te perdone y siga hacia mejores horizontes. Por lo pronto son 100 ducados y cúchila que tengo que hacer varias pócimas para los fifis del reino.

Rey: Ya te avisaré de mis proyectos del tren, de la refinería y del aeropuerto. Espero no te equivoques o calabozo. (Continuará).





Varios de quienes han observado y analizado el período de gobierno del Presidente AMLO han señalado que la madre de todas las Reformas deberá ser la Reforma Energética, concretamente la Reforma Eléctrica

### Arranque de los Foros de Parlamento Abierto para la Reforma Eléctrica y regreso del Presidente AMLO a la mañaneras

Pueblo de México, los dispenso de toda obediencia a sus futuros gobernantes que pretendan entregar nuestros recursos energéticos a intereses ajenos a la Nación

Adolfo López Mateos

Un rasgo que ha caracterizado las LXIV y LXV legislaturas en la Cámara de Diputados Federal ha sido la apertura al diálogo con los diversos sectores por medio del esquema de Parlamento Abierto. En la Legislatura 2018-2021, a través de este formato, se discutieron y aprobaron legislaciones tan importantes como la Reforma Educativa de la 4T.

Varios de quienes han observado y analizado el período de gobierno del Presidente AMLO han señalado que la madre de todas las Reformas deberá ser la Reforma Energética, concretamente la Reforma Eléctrica. Ésta quizá tendría el mismo nivel de trascendencia político-histórica como la Expropiación Petrolera del General Lázaro Cárdenas, y probablemente se trata del pendiente legislativo más importante por lo que resta de este sexenio.

Justo el lunes pasado comenzaron los Foros de Parlamento Abierto previos a la discusión de la Reforma a la Industria Eléctrica presentada al Congreso por el presidente López Obrador. Este ejercicio debiera estar en la atención de la opinión pública a través de los medios tradicionales quienes, dicho sea de paso, dan mayor apertura y cobertura a información intrascendente frívola y banal; ya que es la ocasión para conocer los diferentes puntos de vista tanto de la sociedad civil como de expertos que defienden posiciones desde las visiones pública y privada; con la posibilidad de que se vierta una concepción más amplia y profunda de un asunto que ataña a todos los mexicanos, pues se trata de la producción, distribución y

consumo de la energía eléctrica, proceso de vital importancia en el aspecto de seguridad nacional.

A grandes rasgos lo que plantea la propuesta del Ejecutivo Federal es que con esta Reforma se pretende que CFE cuente con 54 % de la participación en la industria mientras que el sector privado un 46 % (al momento usufructúan el 62%), a fin de garantizar el abasto nacional, asegurar precios justos para todos los consumidores (no sólo para las empresas y franquicias abusivas que consumen enormes cantidades de energía, tales como los minisúper que pululan y se reproducen como plaga), para así apuntalar la transición energética, esto sin expropiar ni un sólo tornillo,

ni un sólo cable. Actualmente los privados, por medio de corruptelas auspiciadas por el poder público -recordemos que en 2016 Felipe Calderón después culminar su periodo presidencial, se incorporó consejo de administración de Iberdrola- han acaparado alevosamente la mayor parte de dicho proceso en la industria en cuestión.

Lo curioso es que quienes se oponen a la aprobación de esta Reforma alegan que se trata de "un peligro para la inversión privada", que se enfrentará a "largas e inciertas batallas legales", "se incrementarán las tarifas", "que es un retroceso en materia energética" todo lo cual es una mentira comprobable, además de que en ningún momento plantean la defensa del interés del consumidor primario, que somos la enorme mayoría de los mexicanos.

La apertura de dicho parlamento coincidió con el regreso del presidente a las Mañaneras, después de estar contagiado con la variante Ómicron y recuperarse. La coincidencia no es cosa menor porque ambos ejercicios dan cuenta de la exigencia por parte de la sociedad de democratizar la toma de decisiones políticas. En ambos casos se trata de formatos de diálogo circular con el objetivo de que en la dinámica política se vean integrados la gran mayoría de los intereses y expectativas de los gobernados.

Así pues con el Parlamento Abierto se arrancan una jornada de, aproximadamente, un mes que servirá para que los sectores interesados y la opinión pública dispongan de elementos de análisis y sobre todo es momento de definiciones para los legisladores, quienes independientemente del grupo parlamentario al que pertenecen, deberán decidir entre una ley que aboga por los intereses de los industriales de la electricidad (en su mayoría extranjeros), que ven a la electricidad como un negocio muy lucrativo con el cual se puede comprar voluntades políticas y económicas o una ley que proteja tarifas iustas para todos, asegure el abasto y siente las bases para la transición energética. Ni Diputados ni Senadores están en condiciones de ignorar que actualmente el pueblo está más informado y consiente de sus derechos, es un observador inquisitivo y demandante con representantes en el Poder Legislativo v sus gobernantes, por lo tanto, con sus partidos políticos. Esa factura que quieren que paguemos si la reforma no se aprueba, se la regresaremos en las urnas con creces, y las consecuencias serán devastadoras.



# Puro Veneno

#### **PREVENIDO**

Sin duda, la 64 Legislatura es algo así como el "rasca huele". Lo malo es que no hay premios, mucho menos para el ciudadano, porque todo huele a podrido. Todo movimiento hace que se abran doacas y brota corrupción. Ahora, quién va a explicar por qué hay 3 millones de pesos volando y sólo se argumenta el clásico de nadie sabe, nadie supo. Tal vez por eso Álvaro Puente, director de Administración y Finanzas de la Legislatura, aplicó sin chistar el "si guieren me voy" La pregunta es: ¿por qué se amparó? ¡Ah!, pues dicen los venenosos que solicitó que se suspendiera el proceso de entrega-recepción, pero el juez negó, así es que Puente, como si fuese un pañuelo, trae su amparo en la bolsa por aquello de las flais.

¿Quién fiscaliza a los que fiscalizan? Sin duda, los diputados comprometidos con la transparencia (que sí los hay) deben ir al fondo del asunto, si no van a pasar a la historia como la Legislatura de cochinero, y miren que en la 63 no se vendían piñas.

#### POLLITOS EN FUGA

Decía el maestro de la crónica taurina, Pepe Alameda, que el toreo no es graciosa huida, sino apasionada entrega, y lo mismo debería imperar en la política. Otro gallo nos cantara si nuestra muy baja dase política en verdad se apasionara para cumplir con su deber.

Ello, porque resultó de pena ajena lo que hicieron los diputados de Morena en la sesión de la Comisión Permanente, al salir huyendo del recinto, sin entrarle al debate, y mucho menos dar la cara por "su" gobernador, David Monreal Traían la orden de ver por la (des)coordinada Imelda Mauricio y su mandada Ana Bertha Luna.

Infante, Galván, Cerrillo y Delgadillo (puro apellido porque no tienen nombre) mucho tendrán que explicar a quienes dicen representar, aunque, a lo que se ve, ellos se deben única y exclusivamente a quien les ordena. Las ya famosas "órdenes superiores". Ni siquiera les importó que les hayan dicho que actúan como neoliberales, intolerantes, intransigentes, autoritarios y, lo que es peor para alguien de Morena, como ¡priistas! Eso sí cala. Dirá la tricolor Cuquita Ávalos: estábamos mejor cuando estábamos peor:

#### TACOS DE LENGUA

La violencia no ceja, no da tregua y la entidad está de cabeza. Lo que es peor es que, al parecer, a los dueños de la nueva gobernanza les tiene sin cuidado que la gente tenga pavor de salir a la calle, bueno, hasta el término de "la tranquilidad del hogar", es cosa del pasado.

Y frente a la bola de nieve que arrasa, para el taquero y sus meseros lo novedoso es hacer un textito para que todos lo repitan, hasta en la radio oficial, y publiquen, aunque sea en el Facebook. No dan para más.

La crítica les incomoda, pero más les debería incomodar que la gente viva en la zozobra, que se ha perdido la paz. Consideran que criticando al que critica se acabaron los problemas. No dan para más.

Tanto que dijeron detestar la politiquería y es lo único que han hecho en estos escasos meses de gobierno. Un gobierno que al que hasta desde adentro advierten que, de no dar un golpe de timón, seguirá acrecentando el infierno.



#### Correlones!

En una corta, pero sus-tanciosa sesión de la Comisión Permanente de la LXIV (64) Legislatura, se dio el remix de "cóm-plices al rescate". Entre una no muy graciosa hui-da, señalamientos de lam-hisconeria así como quebisconería, así como que la nueva gobernanza le está quedando a deber a Zacatecas, transitaron los siete puntos del orden del

día. Se fustigó a la morenista Imelda Mauricio por las atribuciones ilegales que se auto-otorga. Y, bueno, hasta hubo amenazas de cárcel para Imelda y su protegida, Ana Bertha Luna Quintero.

Como aquel historio (comes y te vas" a los (comes y te vas").

"comes y te vas", a los diputados de Morena, Armando Delgadillo, Ma-Armando Delgadino, Maribel Galván, Violeta Cerrillo y Analí Infante les ordenaron: votas y te vas, situación que valió para que se les calificara como lambiscones y correlones. Ni se inmutaron porque cumplieros con su presión

cumplieron con su misión cumpieron con su misson de cubrir, cuerpear, tapar, como se le quiera llamar, a Imelda y a Ana Bertha. Mostraron su fidelidad a los designios "de arriba".

La que aguantó la andanada de reclamos fue la raphión moranista. Peis

también morenista, Pris-cila Benítez, quien igual lamentó la huida de sus compañeros de bancada "porque es aquí en donde hay que dar el debate y el apoyo al gobernador, no sólo con mensajitos por teléfono". Lamento al que

se sumó la petista, Ana Luisa del Muro. De arranque, en voz del diputado naranja, Enrique Laviada, se argumentó que sólo corresponde al pleno la remoción de funcionarios y quedó claro el 22 de diciembre pasado, al aprobarse la reforma sobre nombramientos y remociones, pero el Eje-cutivo ha sido omiso de publicarla.

Así es que, ante el fla-Así es que, ante el fla-grante exceso de funcio-nes y arbitrariedades co-metidos por Imelda, se le exhortó a que se abstenga de realizar acciones que se encuentren fuera de sus atribuciones, ya que la ile-galidad encuadra en accio-nes de tipo penal, porque se tipífica el ejercicio in-debido de funciones. debido de funciones.

Y la cosa no paró ahí, sino que también se ex-hortó Ana Bertha Luna Quintero, protegida de Imelda, para que se abstenga de ostentarse y ejer-cer funciones como titular o encargada provisional de la Dirección de Administración y Finanzas de la Legislatura, bajo el apercibimiento de que, de acreditarse lo contrario, se presentará formal denun-cia.

Por ello, dijo, se instru-

Por ello, dijo, se instru-ye a la Auditoria Superior del Estado para que dé puntual seguimiento a los hechos y, en su caso, pro-mueva las denuncias de carácter penal e inicie los procesos administrativos a que haya lugar, confor-me a la legislación aplica-ble en cada caso. Se solicitó aprobar la

Se solicitó aprobar la iniciativa con el carácter de urgente resolución, pero, al darse siete votos a favor y cuatro en contra, no se alcanzaron las dos terceras partes, que serían ocho diputados, así es que la iniciativa se fue a dormir el sueño de los justos en la Comisión de Estu-dios Legislativos y Prácti-cas Parlamentarias. Y, ante el abucheo, al priista Jehú Salas, pre-sidente de la Comisión

Permanente, solo le que-dó mover la cabeza de un lado a otro y balbucear que "es con ocho".

Ya en Asuntos Genera-les, Enrique Laviada aborles, Enrique Laviada abor-dó el tema: "Situación actual", en el que urgió al Ejecutivo a la creación de una agenda política para encarar, en conjunto, la angustía, miedo, incerti-dumbre y desazón que se vive en Zacatecas. Reclamó que se vive

Reclamó que se vive una terrible crisis generalizada, así como que "se ha traicionado a quienes dieron el voto a David Monreal". "No sé si algún diputado pudiera negar que estamos en crisis de seguridad; con qué cara o desfachatez alguien puedesfachatez alguien pue-de decir que vamos bien, pero el gobernador sí lo dice", reclamó.

dice", reclamó.

"Que, a pesar de todos los pesares, vamos bien; no gobernador, no vamos bien". De ahí que llamara: "con todo el sentido y razón le queremos ayudar a gobernar. No puede solo y con al equipo que tiene y con al equipo que tiene. y con el equipo que tiene, menos. La lambisconería no es virtud". "No le hace bien, así es

"No le hace bien, asi es que, desde el Poder Legis-lativo, estamos dispuestos a hacer una agenda poli-tica para el estado. Ante la crisis urge, goberna-dor, que se establezca una dot, que se establezca una mesa política entre Eje-cutivo, Legislativo y re-presentantes ciudadanos para buscar y encontrar soluciones reales, no en abstracto ni en el aire". "Revisar con autocrítica

"Revisar con autocrítica no es signo de debilidad, sino de fortaleza. Una oposición inteligente es capaz de influir en las decisiones, siempre y cuan-do el Ejecutivo no se cierre", fue la propuesta del naranja.

Argumentó que More-na, como partido, "flaco favor le hace, solo hay au-sencias e irresponsabilida-des que afectan más al gobernador que a los otros partidos y a la Legislatura. No se dan cuenta que es-tán gobernando. No pue-den. David Monreal tiene que ponerse a gobernar".
"No es malo tener dife-

rencias, lo que es malo es cuando Morena huye de la sesión. Son los encar-gados de defender el proyecto y huyeron. Lo im-portante para ellos era la otra discusión, manosear a la Legislatura, pero no se los vamos a permitir",

Sobre el particular, la morenista Priscila Benítez morenista Priscila Benitez lamentó que sus compañe-ros no fijen postura sobre las acciones. "Reconozco el esfuerzo que día con día hace el gobernador. La es-trategia de seguridad avanza, aunque ustedes no lo quieran ver", acotó.

za, atmque useces no lo quieran ver", acotó. "Yo estoy aquí gracias al gobernador y llamo a mis compañeros a que tomemos la función con seriedad; abonemos para coadyuvar con el Ejecuti-vo. Lamento la ausencia de mis compañeros", insistió. Como corolario, la priis-

ta Refugio Ávalos presen-tó el tema: "Tan lejos de Dios y tan cerca de David





LA ENREDADERA ¿QUIÉN LA **REGARÁ HOY?** 

#### SE VA, SE VA... SE FUE OSIRIS SANTOYO.

Prácticamente 15 días después de que el maestro JUAN MANUEL FRAUSTO RUEDAS entró en funciones como presidente consejero del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ), el secretario del organismo, JUAN
OSIRIS SANTOYO

DE LA ROSA, le dice adiós al cargo y ayer agarró maletas y se fue a

buscar nuevos horizontes. Es natural que cuando algún jefe llega a ocupar un nuevo puesto, se hace llegar de su gente de confianza, así que ahora veremos qué otros cambios hará. Por lo pronto, OSIRIS se va agradecido con el maestro VIRGILIO RIVERA, ahora expresidente del IEEZ, así como con los consejeros y los representantes de los partidos, de los que soportó la mayor grilla. Ojalá pronto lo jalen a algún espacio donde pueda seguir desarrollando sus conocimientos en materia electoral que, créame, con esa experiencia en el tema, no hav muchos.

#### LANZAN ADVERTENCIA A IMELDA MAURICIO.

La sesión de ayer en la Legislatura local, se puso de a peso. Con todo y que la bancada de los opositores al color guinda no alcanzaron la mayoría calificada que se requirió para considerar el tema de urgente y obvia resolución, el punto de acuerdo enviado a comisiones- alcanzó a darle una raspada a la exalcaldesa y presidenta de la CRICP, IMELDA MAURICIO, porque la señora se empeña en imponer a ANA BERTHA LUNA como directora de Administración y Finanzas, ya para sacar de la jugada al contador ÁLVARO PUENTE, de una vez por todas. Pero el presidente de la mesa directiva, JEHÚ SALAS, ya lo había advertido y, aunque deberán esperar a que comisiones la analicen, IMELDA resultó exhortada a conducirse con probidad, sobre todo porque no tiene las facultades, y al auditor RAÚL BRITO le pidieron estar al pendiente, considerando la irregularidad que la señora quiere cometer. A ANA LUNA, le advierten en lo que caerá si usurpa funciones...

#### TAXISTAS SIENTEN QUE EL MIEDO CALA EN LOS HUESOS.

La también creciente ola de homicidios en el estado, que nomás no baja pese a la estrategia de seguridad que se implementando, "serenidad y paciencia" diría el gobernador **DAVID MONREAL** 

para ver resultados más tangibles, ya preocupó a los taxistas, que ya sintieron que el agua les llegó a los Plaza de Armas a que sanitizaran sus carros de alquiler para que se sumaran a la campaña de sanidad y ahí expresaron su preocupación de que ahora el crimen organizado los agarre otra vez de bajada. Ayer mismo se llevaron tres taxis y aparecieron quemados en las inmediaciones de Calera... CARLOS PUENTE SE MANTIENE EN LA

aparejos y temen que regrese una ola de

agresiones contra choferes, como ocurrió

hace tiempo. Ayer, la colegancia llegó a la

#### AGENDA NACIONAL.

El diputado federal CARLOS PUENTE se mantiene en la agenda nacional con los temas que le interesan al Partido Verde Ecologista de México.

Ayer, en la cuenta oficial del Congreso, a través de Twitter, estuvo hablando de la reforma eléctrica. Para el coordinador de la bancada del PVEM en el Congreso, se deben aprovechar fuentes tecnológicas y no se debe concesionar la extracción de litio. Celebró

la primera inversión del Estado para una planta fotovoltaica que será la primera en América Latina en producción de energía. Son compromisos que se tienen en favor de la ciudadanía y tarde que temprano se tendrá que hacer una reforma en materia eléctrica. así que convoca a todos los ciudadanos interesados en el tema, hagan las aportaciones que tengan en los foros de parlamento abierto que habrá hoy.



El contagiadero de coronavirus sigue su curso; ni autoridades ni

ciudadanos hemos logrado hacer una barrera contra el virus que nos evite enfermarnos, pero lo bueno es que el índice mortalidad ha bajado. Contra esó también está luchando el alcalde de Fresnillo, SAÚL MONREAL, quien se aplicó con la instalación

han concedido.

de módulos para la práctica pruebas covid y los fresnillenses, preocupados y asustados, han estado acudiendo. Es cuestión de que todos sumemos esfuerzos. Además, también está al tanto de que no se propague el virus en el Cerereso, como pasó en el penal de Santa Martha Acatitla, donde está ROSARIO ROBLES BERLANGA, quien dio positivo a covid, aunque dicen que a los que están privados de su libertad no les llega si no tiene contacto con la gente de afuera, pero sí. Tanto que ha luchado por seguir su proceso judicial desde su casa, en libertad condicional, en arraigo o como se pudiera, menos en la sombra y no se lo







#### HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



**VARELA** DE LEÓN

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

# La seguridad vista desde la resiliencia social

La resiliencia implica una serie de conductas y formas de pensar que cualquier persona puede aprender y desarrollar.

I contexto y las nuevas circunstanciase que estamos viviendo en la actualidad, trasferidos por los cambios estructurales de la llamada modernidad, amén de esta pandemia (Covid-19), que mucho dolor ha causado a cientos y cientos de familias y que, igualmente, han traído consigo cambios en las formas y modos de concebir y conducirse en los núcleos familiarés, donde entre otras cosas se observa un filiarcado cada vez más marcado, y que han acarreado adicciones y drógadicción entre los jóvenes.

Estas situaciones que encaminan a nuestros hijos e hijas a temas de inseguridad, por los lugares que frecuentan, los amigos que dicen ser sus amigos o conductas no muy positivas de la conducta del conducta del conducta de la conducta de sitivas de algunos de nuestros jóvenes, son algunos de los problemas que afrontamos como padres de familia y que, en muchas ocasiones, no sabemos cómo afrontarlos.

Estos temas reclaman la imperiosa necesidad de contar herramientas de apoyo para afrontar la delicada tarea de educar a nuestros hijos e hijas, en el contexto de una sociedad cada vez más fracturada y que deriva en nuevos retos y desafíos para la formación de las nuevas generaciones

Dentro de las tantas herramientas de las que podemos hechas mano, con el apoyo experto de los especialista en el manejo de situaciones de crisis emocionales, podemos considerar sin duda el tema de la resiliencia, que es la capacidad para afrontar la adversidad y lograr adaptarse bien ante las tragedias, los traumas, las amenazas o el estrés severo.

Como padres de familia preocupados por nuestras hijas e hijos, entre lo mucho que tenemos que aprender y entender para adentrarnos un poco al tema de la resiliencia, es que ser resiliente no significa no sentir malestar, dolor emocional o dificultad ante las adversidades como la muerte de un ser querido, la pérdida de un miembro de nuestro cuerpo, una enfermedad grave, drogadicción, alcoholismo, accidentes, violencia, la pérdida del trabajo o problemas financiero, etcétéra, los cuales son sucesos que tienen un gran impacto en las personas, produciendo una sensación de inseguridad, incertidum-

bre y dolor emocional. El camino que lleva a la resiliencia no es un camino fácil, pues implica un considerable estrés y malestar emocional, pero a pesar de esto se puede sacar la fuerza necesaria que permita seguir con sus vidas frente a la adversidad o la tragedia. La resiliencia no es algo que una pe

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ





# #Lucharaaaaaaaaán

ues parece que las cosas en la legislatura local no transitan y no lo harán en un buen tiempo. Siguen sin llegar los consensos, las pugnas están a todo lo que dan y nadie cede... ni los del "grupo oficial" por ser mayoría, ni la oposición por ser eso...

Así, ayer en la sesión de la Comisión Permanente, se subió a pleno un punto de acuerdo pa que la diputada IMEL-DA MAURICIO, (presidenta de la CRIyCP y lideresa de La bancada guinda) desistiera de sus intenciones de nombrar a ANA BERTHA LUNA como directora de Administración y Finanzas de la legis.

# #PeroQué Necesidá?

aaaaambre, el chisme se puso bueno, cuando le intentaron poner un 'tate quieto' a la ex alcaldesa de Villa González, quien dicen, quiere hacer su santa voluntad sin seguir el reglamento interno. Bueno, hasta la misma Auditoría Superior del Estado fue llamada, porque se dice, doña ANA BERTHA anda de usurpadora, haciendo funciones que no le corresponden

Aquí el asunto es, que si la antes citada, no se abstiene "el Órgano Legislativo presentará formal denuncia en su contra por la posible comisión del delito de usurpación de funciones". Ande, diría Juanga, ¿pero qué necesidá? ¿Para qué tanto problema? Como le digo, no hay gobernabilidad en este poder y es un asunto sumamente preocupante.

# #Todes Contralmelda

icha iniciativa fue apoyada por: GABY BASURTO, JEHÚ SALAS, JOSÉ JUAN MENDOZA, ENRI-QUE LAVIADA, XERARDO RAMÍREZ, ANA LUISA DEL MURO Y MARTHA RODRÍ-GUEZ CAMARILLO, o sea los que no son de Morena pero sí incluye aliados de la 4T. Le digo, puro revoltijo, ni ellos solos se entienden... ¿cómo le hacemos ahí? Si ni en lo interno pueden ponerse de acuerdo ¿qué esperamos de lo externo?

Por esta situación en particular, algunos especulan que sería el final del liderazgo de la maestra IMELDA en la bancada, pero hay un problema: si se hace esto, la diputada se declararía como "independiente" y 'coquetearía' su voto a la oposición... cosa que implicaría más problemas en el congreso local. No, bueno, pues conveniencia aquí. ¡Dior los ayude, porque yo no puedo!

# #Con Resultados

i, hay resultados y palpables a 4 meses de iniciada la administración de DAVID MONREAL ÁVILA, aunque hay algunos que quieren ver todo negativo, las cosas no son así. Cuando se habla, se demuestra, cómo hoy lo ha hecho el gobernador.

En lo que va de su administración, se lograron invertir 250 MDP en la red carretera estatal, más del doble de lo que invirtió la administración anterior en un año. ¿Cómo lo hizo? Supo gestionar y recuperar recursos que los anteriores no pidieron: el bendito Fondo Minero, que también fue convenido con gasto programable. Cuando se quiere, se puede.



# #Hay Confianza

re, en un breve recuento de los daños, el ex góber ALEX TELLO, obvi, en cada visita del prejidente AMLO, pedía que se liberaran los cerca de 800 MDP pendientes del Fondo Minero de los ejercicios 2016 y 17, pero jamás lo soltaron ¿por qué? Porque no había confianza para el ejercicio, se sabe cómo trabajan los priistas.

Ahora la cosa es diferente, se están pagando deudas antiguas con el estado, porque se han demostrado los resultados; hay gente que se sintió, que no fue llamada a la nueva gobernanza y ahora, todo ve mal. Bien dicen, todo depende del cristal con que se mire y ahora, las cosas transitan mejor que antes.





## **Tiraditos**

#### PREVENCIÓN DE ADICCIONES

•En algunas escuelas de la capital se detectó el consumo de drogas tanto legales como ilegales en estudiantes de secundaria y preparatoria, por lo que el Sistema DIF municipal realizará una serie de labores de prevención con los padres de familia y los alumnos. Buscan prevenir que esas adiciones se salgan de control y para eso falta un programa de prevención de adicciones. Estamos en medio de una guerra contra el narco, pero hemos olvidado el origen de la violencia, el control por la venta de drogas. Si no hay consumidores, no hay territorio que pelear.

#### **VIOLENTA ORFANDAD**

•Con la petición de la senadora Geovanna Bañuelos de la Torre de atender a los hijos de los policías caídos en cumplimiento de su deber, se abre el debate sobre qué pasa con la niñez, que efectivamente se queda huérfana ante la violencia en el país. Hace tiempo, con el programa de jefas madres de familia, que becaba a sus hijos en caso de muerte, se conoció que en muchos casos se accedía a la pensión porque esas mamás habían perdido la vida de una manera violenta, situación que lamentablemente para muchos hogares no ha cambiado. Efectivamente, se deben generar políticas para atender a los menores que son víctimas de la inseguridad.

#### **BUROCRACIA EN JIAPAZ**

•Usuarios de la Junta Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Zacatecas (JIAPAZ) se quejan de que la institución emitió un comunicado en donde informa que actualizará su padrón de adultos mayores para darles un descuento; sin embargo, no es así, porque se les está exigiendo que presenten su credencial del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INA-PAM) pese a mostrar su edad en la credencial de elector. En teoría, quienes sean mayores de 60 años podrán acceder al descuento en el pago del servicio de agua potable, pero al parecer hay personal que pone trabas a los adultos mayores, ya que reportan que en este y en otros trámites no los atienden.



#### **OPINIÓN**

#### MANUEL IBARRA SANTOS

**COLUMNA INVITADA** 

# La Revancha de Dios y los liderazgos ante a la crisis

nte las múltiples crisis (de salud, violencia y económica) que azotan a nuestra sociedad y que han cuestionado de fondo el funcionamiento de todas las instituciones públicas, el único reducto que parecía quedar para el cobijo y protección del ser humano era el de la espiritualidad religiosa, que debiese plantear *La Revancha de Dios*, para que volviese por sus fueros, luego de los enormes problemas existenciales que experimenta la sociedad.

Sin embargo, las iglesias y las religiones, así como sus liderazgos, igualmente se han quedado en el espasmo, paralizados, sin saber cómo actuar. La inmovilidad también les atrapó

Salvo manifestaciones excepcionales, como la expresada la semana pasada, cuando el obispo Sigifredo Noriega Barceló lanzó el mensaje y la convocatoria de clamor por la paz, además de criticar la barbarie y la cultura de la muerte por la presente violencia criminal en Zacatecas. Bien por el prelado, aunque fue tardío su posicionamiento. Se le agradece, de todas formas.

Ante la configuración del escenario traumático del "infierno" por la violencia criminal y la pandemia sanitaria, como el que describió Dante Alighieri en *La Divina Comedia*, sin que se vea la luz para arribar al purgatorio y/o al cielo, las iglesias como asociaciones religiosas en Zacatecas se les ha observado en su actuación desestructuradas, sin la posibilidad de integrar un frente común en defensa del pueblo de Zacatecas, que está sufriendo mucho.

Las iglesias de todos los tipos en nuestra entidad debieron, desde hace tiempo, formular un gran pacto de comunicación y de acción para acompañar al pueblo zacatecano, a fin de que pueda salir de estas crisis multi-dimensionales, que desde hace tiempo no habían hecho presencia social.

Las circunstancias han propiciado condiciones favorables para construir en el imaginario colectivo, lo que el científico social francés Jilles Kepel denominó La Revancha de Dios (1991), obra referencial en la historia de la humanidad que menciona, entre otras tesis, cómo las religiones crecen en tiempos de profundas crisis, como la que actualmente experimenta la sociedad zacatecana.

La religión católica y todas las demás iglesias registran un período de reposicionamiento hegemónico por la crisis existencial que viven los seres humanos y que los especialistas le han titulado como el periodo de "La Revancha de Dios", luego de más de un siglo de lucha en contra de las tendencias del laicismo, que hoy pierde irremediablemente terreno.

O bien, después de casi 140 años de que se acuñó la frase "Dios ha muerto", por Federico Nietzsche, tema que integró en sus obras *La Gaya Ciencia* (1882) y *Asi Habló Zaratustra* (1883). Ese postulado originó una revolución de la conciencia en todo el mundo.

El pensador francés Jilles Kepel afirma con argumentos sólidos que la sociedad contemporánea no puede entenderse, construirse y comprenderse al margen de las grandes religiones monoteístas.

El sociólogo norteamericano Samuel Huntington (1927/2007), en su polémico texto El Choque de Civilizaciones se refiere al libro La Revancha de Dios de Kepel y manifiesta que en él se desmiente a quienes equivocadamente anticiparon que, con la modernización política y económica, las religiones desaparecerían. Al contrario, renacieron y se fortalecieron.

Y es que en una sociedad moderna y democráticamente planificada (como lo propuso el filósofo alemán Karl Mannheim) las iglesias tienen un rol ético y espiritual que cumplir, pero también un papel socialmente que desempeñar, que ayude a dignificar la vida de los pueblos y no a envilecerlos.

El libro La Revancha de Dios es un texto extraordinario que analiza los fundamentos ideológicos, dogmáticos y los métodos de actuación de las religiones, desde arriba, e infiltrándose en el poder desde abajo, en las redes comunitarias.

Las religiones son un componente vertebrador de la sociedad de nuestro tiempo. Quien diga lo contrario, está rotundamente equivocado. Son ellas un factor esencial para entender los procesos de globalización económica del planeta. Así de sencillo.

En los escenarios actuales, ante la crisis sanitaria, de seguridad y económica, los creyentes, los ateos, los científicos, los académicos, los masones y en general todos buscan refugiarse en los espacios espirituales de las religiones.

Persiste una especie de subversión de la realidad: los creyentes piden a la ciencia respuestas; los no creyentes imploran que un ser superior nos ayude a crear las salidas ante las devastadoras crisis que sufre la sociedad. Un mundo al revés.

#### LA SOCIEDAD CATÓLICA Y CREYENTE

Según datos del más reciente censo nacional de población, levantado por el INEGI en el año 2020, más del 97.8 por ciento de la sociedad mexicana se declaró creyente y, de ella, el 96.2% católico/cristiana.

Zacatecas es por mucho una de las entidades cuya población es abrumadoramente católica, incluso por encima de aquellos estados de la República que tienen y les asiste una profunda tradición de dogmatismo religioso.

Los estados más católicos del país, de acuerdo con el INEGI, son los siguientes: Guanajuato, 93.8%; Zacatecas, 93.5%; Aguascalientes, 92.9%; Querétaro, 92.9%; Jalisco, 91.9%; y Tlaxcala, 90.8%.

#### LAS IGLESIAS Y EL COMPROMISO SOCIAL

Las iglesias como asociaciones religiosas, de acuerdo con lo postulado por la Carta Magna, tiene una serie de funciones fundamentales y trascendentes al servicio de la población. Defender su dignidad y derechos es una de ellas.

Ante las crisis que afectan a la población zacatecana, lo peor que pueden hacer las iglesias es adoptar la actitud del avestruz y esconder la cabeza en la arena. Eso es un pecado y una inmoralidad desde el ángulo que quiera verse.





#### NOEMÍ LUNA

COLUMNA INVITADA

#### Los Monreal y su herencia maldita

onreal es un apellido que, sin lugar a dudas, en materia política ha traído graves consecuencias para Zacatecas. Este clan ha dejado una herencia maldita al estado que, hasta la fecha, hemos tenido que pagar la gente buena y trabajadora que vivimos en esta tierra colorada de plata y cantera rosa.

La herencia maldita comenzó a gestarse en el sexenio de Ricardo Monreal, en 1998, cuando en su obsesión por ganar la gubernatura de Zacatecas hizo como candidato promesas insostenibles.

Entre esos compromisos está el que hizo al magisterio zacatecano de otorgarle tres meses de sueldo como aguinaldo. Que, si bien es un derecho laboral que debe garantizarse, el ofrecimiento del exgobernador, hace 23 años, representa cinco veces más a los 15 días de salario que como mínimo establece la Ley Federal del Trabajo.

Ahí comenzó el déficit educativo que la entidad enfrenta ahora por más de 2 mil millones de pesos y por el cual tampoco se ha podido federalizar la nómina educativa, debido a la gran cantidad de beneficios sin sustento presupuestario que este sector recibe.

Con Ricardo Monreal comenzó la quiebra del ISSSTEZAC. Lo utilizó como "caja chica". Fue en su administración que el instituto compró el quebrado hotel Mesón de Jovito; fue cuando se otorgaron créditos a amigos y familiares que nunca pagaron; y fue cuando todos los eventos gubernamentales y reuniones familiares de altos funcionarios se hacían gratuitamente en Paraíso Caxcán.

El hoy senador de la República se empeñó en hacer gobernador de Zacatecas a su hermano David, a quien finalmente nos endosó. Tres campañas electorales tuvieron que pasar, con igual número de partidos políticos y convicción de ideas, para cumplir el "caprichito". Así que, si de herencia maldita se trata, el mismo David lo es y si quiere responsabilizar al pasado debería voltear a ver a su hermano mayor.

Otra vez, Ricardo está obsesionado. Quiere ser presidente de México y por ello se enfrenta a su mentor Andrés Manuel López Obrador. Esa lucha de poderes ha sumido a Zacatecas en la ignominia y lo ha convertido en el "patito feo" de la Federación, lo que se ha traducido en falta de apoyos del Gobierno de la República, baja en los presupuestos y pocas oportunidades de desarrollo.

La semana pasada, el escándalo cernió nuevamente a la familia Monreal. El diario *Reforma* reveló que Catalina, hija de Ricardo, hizo negocios millonarios a través de la empresa Multiservicio La Plata S.A. de C.V., de la que es socia, al recibir contratos de la Secretaría del Bienestar, que encabeza quien fuera su tía política, Verónica Díaz.

En su endeble defensa, Catalina alega que Verónica Díaz ya no es su tía porque ya no está con el hermano de su papá. Como si una separación diluyera de tajo los lazos afectivos que durante la niñez se construyen. Si la corrupción se da entre amiguismo y compadrazgo, más por consanguineidad.

No es la primera vez que la fresnillense está en el ojo del huracán. En 2017, se vio obligada a renunciar a la Gerencia Senior de Recursos Humanos y Formación del INFONAVIT. Cargo al que accedió cuando su papá era jefe de la Delegación Cuauhtémoc y por el cual la recién egresada percibía un sueldo mensual de 85 mil pesos en el instituto encargado de otorgar, en ese entonces, créditos a los más pobres para comprar vivienda de alrededor de 300 mil pesos. Como liquidación recibió 1.5 millones de pesos, que devolvió ante la presión social.

Y no olvidemos la cloaca que *El Universal* destapó en el 2015, al denunciar que los miembros de la familia Monreal poseían 46 propiedades, como cuatro ranchos, plantas agroindustriales, fincas residenciales y gasolineras, como la que recibió los contratos de la Secretaría del Bienestar por 35 millones de pesos.

Esa, es la herencia maldita.

